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По-новому мыслить 

и действовать
«

учатся коммунисты в ходе отчетов и выборов
— Беремся за  семейный подряд,— такое 

решение приняли Кривоноговы, Тимоновы, 
Липовки, семьи коммунистов, работающих 
на Монастырской ферме совхоза «Ш егар- 
ский». Не откладывая в долгий ящик 
практическое осуществление своей иници
ативы, побывали в совхозе «М азаловский» 
Томского района, дотошно выяснили все, 
что касается организации работы по-ново
му. С учетом этого опыта с е ^ а с  гото
вится передача на семейный подряд обслу
живания дойного стада в 200 голов. А 
возникло это решение после отчетно-вы
борного собрания на Монастырской ферме, 
где шел серьезный разговор о дальнейшем 
развитии молочного производства и о ро
ли коммунистов в этом важном деле.

А вот ещ е один пример. Коммунисты 
участка приспособлений инструментально
го цеха объединения «Контур» на своем 
отчетно-выборном собрании поддержали 
инициативу группы молодых рабочих, ко
торые решили строить, индивидуальные 
дома за городской чертой. Такая форма 
участия в решении жилищной проблемы 
нашла поддержку и на пленуме Кировско
го райкома партии. В настоящее время го
товится решение об отводе земельного 
участка под строительство. Вопрос о прак
тической помощи молодым рабочим наме
рен рассмотреть совет директоров пред
приятий района.

Отчетно-выборные собрания и конфе
ренции... Нынче их в области пройдет бо
лее 5 тысяч. И перед каж дым собранием, 
каждой конференцией стоит задача: пере
вести политические формулы XIX Всесо
юзной партконференции на язы к повсе
дневной практики,, вывести коммунистов на 
новый уровень мышления и действия. Пер
вые итоги позволяют сделать вывод, что 
на них идет прямой, ■ откровенный разго
вор о наболевшем. Отчетно-выборные со
брания, являясь по сути внутренним делам 
коммунистов, привлекли сегодня внимание 
и беспартийных. Они нередкие и, надо за 
метить, небезглсюные участники дискус- 
еий.

Коммунисты принципиальнее, чем преж 
де, подходят к оценке партийных вож а
ков и выборных органов цеховых и пер
вичных организаций. Деятельность 41 из 
них признана неудовлетворительной. Факт 
свидетельствует: то, что вчера еще встре
чалось чуть ли не с единодушным удов
летворением. сегодня отвергается. Законо
мерный процесс переоценки ценностей, 
связанный с перестройкой.

Нел!ьзя не отметить и другое. Новые д е 
мократические и организационные основы 
раскрепощают волю коммунистов. Прояв
ляется это прежде всего в повсеместном 
применении альтернативных выборов. Из 
двух и более кандидатур избраны 40  про
центов партгрупоргов, каждый второй сек
ретарь цеховой и первичной партийной ор
ганизации. Активно используют комму
нисты и право выдвижения кандидатур в 
состав вышестоящих партийных органов.

Это, как говорится, черты нового в  от
четно-выборной кампании. Но далеко не 
везде коммунисты осознали пришедшие 
перемены и взяли их на вооружение. Пас
сивность и вялость, сетование на труднос
ти, иждивенчество, отсутствие конструк
тивной критики и недоговоренность про
должают проявляться в отчетных докла
дах и выступлениях. На многих собрани
ях, прошедших в августе в Колпашевском 
и Зырянском районах (при средней чис
ленности коммунистов в партгруппах в 
5 —6 Человек), нашлось немало таких, кто 
при обсуждении отчетных докладов от
молчался. В Верхнекетском, Кожевни- 
ковском, Каргасокском районах на собра
ниях вносилось в среднем по 1 — 2 пред
ложения ' и замечания. В г. Стрежевом 
в собраниях в партгруппах не участвовала 
четвертая часть коммунистов. О какой ак- - 
тивности и конструктивности может идти 
здесь речь? Бюро Асиновского горкома и 
Чаинокого райкама КПСС дали этим и 
другим недостаткам оценку. Но не лучше 
ли было их просто не допускать?

Отчеты и выборы только в  том случае 
станут заметным шагом на пути практи
ческой реализации решений Всесоюзной 
партийной конференции, если они будут 
нацелены на глубокое осмысление наи |^ - 
лее жиБОтрепешущих проблем, и прежде 
всего таких, как экономическая реформа, 
новые формы хозяйствования, демократи
зация производственного управления и об
щественной жизни, пути повьипения лич
кой активности коммунистов, роли партий
ных организаций в этом процессе. Именно 
эти вопросы на многих собраниях нередко 
ставятся скороговоркой, а то и вообще вы 
падают из поля зрения.

Острый сигнал ------------------------

Плохо и другое, когда дискуссию о р е
шении актуальных экономических задач 
сводят к обсуждению вопросов на уровне 
заурядного производственного совещания. 
Беспокоит такж е, что вопросы идеологи
ческой работы обсуждаются нередко упро
щенно, разговор подчас сводится к тому, 
как проводятся политдни, к  организации 
наглядной агитации. Конечно, само по се
бе это важно, но просветительно-пропаган
дистская сторона идеологической работы 
не должна брать верх «ад  конструктивно
организаторской.

Иной доклад и речи на собраниях не
вольно наталкивают на мысль, что ост
рые проблемы и вопросы, волнующие кол
лектив, остались «за кадром», а комму
нисты все никак не могут выбраться с 
обочины жизни. На безысходной ноте з а 
кончилось собрание на дробильно-сорти
ровочном заводе карьероуправления (о 
чем упоминалось в одном из материалов 
газеты). Да и откуда взяться оптимизму, 
если здесь сложилась крайне ненормаль
ная Обстановка. Если за  словом руководи
теля не следовало дело. Такой стиль, а 
такж е ;устаре1вш ая форма оплаты труда не 
устраивали рабочих, и они выразили недо
верие директору Митрюкову. А где были 
коммунисты? Они заняли позицию сторон
них наблюдателей. Не дали ему своевре
менной оцевки, не потребовали и не по
могли изменить порочный стиль работы. 
Безразличными остались они и к выборам 
директора. Вполне закономерно, что на 
собрании разговор свелся к сетованию на 
трудности и обращению к вышестоящим 
органам.

Всякий раз, когда коммунисты уходят от 
решения острых, конфликтных вопросов, на
ходятся «неформальные лидеры», которые 
заводят людей в тупик. Что и случилось в 
подготовительном участке цеха 40 за 
вода резиновой обуви. Рабочие цеха вы ра
жали постоянное недовольство оплатой 
труда, неоднократно обращались по этим 
вопросам к администрации цеха, но она 
оказалась глуха к  просьбам. Казалось бы, 
коммунисты должны были вмешаться в 
развитие событий. Но этого не произошло. 
В начале июня несколько человек сумели 
толкнуть людей на открытый конфликт. 
На недавно состоявшемся отчетно-выбор
ном собрании парггуппа без подсказки 
сверху сумела подняться до принципиаль
ной оценки происшедшего.

Тональность разговора в решающей 
степени зависит от того, насколько отчет
ный доклад пронизан духом идей и уста
новок Всесоюзной партконференции. К со
жалению; как показала практика первых 
собраний, в них зачастую больше перечис
лений, чем критического анализа. Другая 
крайность—голословность. Конечно, напи
сать толковый, задиристый доклад, разра
ботать рюалъный и вместе с тем напря
женный, план действий непросто. И здесь 
на помощь долж,ны прийти секретари, 
члены вышестоящих выборных органов, 
работники партийного аппарата. Они по
бывали на многих собраниях. И прежде 
всего на первых. По горячим следам де
лались вьюрды, принимались меры по за 
меченным недостаткам. И тем не менее 
отдельные секретари райкомов не нашли 
возможность побьгоать в августе на собра
ниях. Не возникло потребности поучаство
вать в собраниях и у многих руководите
лей предприятий, областных ортаяизаций 
и ведомств.

Альтернативный характер выборов до
казы вает свою эффективность, позволяет 
избирать вожаков с бойцовскими качества
ми. Но кое-где под видом новаций в вы 
борах протаскивается все тот же старый 
принцип «лишь бы не м еня». Эти факты  
надо предавать гласности и оценивать со 
всей принципиальностью. И еще одна 
мысль в связи с этим. Выдвигая «своего 
кандидата» в состав вышестоящих партий
ных органов, коммунисты четко должны 
себе представлять реальные возможности 
того или иного товарища.

Демократизация избирательного процес
са стала существеины.м фактором в 'обнов- 
лешш выборного актива. Впервые избраны 
26 процентов партгрупоргов, каждый, тре
тий секретарь цеховой, 40  процентов се
кретарей первичных организаций.

Естественно, что у этих людей нет опы
та партийной работы. «Нам ждать некогда 
— научите», — писал недавно в газете се
к р е т а ^  парторганизации сборочного цеха 
Ко 3 объединения «Сибэлектромотор» 
Л. Климентенко. Важно сразу же после 
отчетно-выборного собрания основательно 
обучить вновь избранный актив современ
ным формам и методам партийной работы.

Г Д Е  К И Р П И Ч ?
Наш а бригада из СУ-11 

треста «Томскжилстрой» стро
ит на улице И. Черных об
щежитие для техникума -об
щественного питания. К аза
лось бы, объе.кт, который в 
какой-то мере помогает ре
шению жилищной проблемы 
в Томске, должен снабжать
ся если не на льготных ус- 

. ловнях, то по нормальной

схеме. А вместо этого вот 
уже три дня бригада сидит 
без кирпича. Как раз с тех 
памятных дней, когда воп
рос о бесперебойном снаб
жении вводных объектов 
жилья реш ался в гориспол
коме и на бюро горкома 
партии. К сожалению, до 
нашей стройки все эти р е
шения пока не дошли.

Вчера сам съездил на за 
вод керамических материа
лов и изделий. Главный ин. 
женер завода вроде бы и 
хотел помочь, но замести
тель генерального директо
ра И. Ф. Ветренко запретил 
отпускать нам кирпич.

И. ЗА Х АРЕН КО В, 
бригадир каиеищиков.
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ПРЕДСТАВЛЕН ИЯ о 
дорогах, соединяю, 
щих нефтяные про

мыслы, расположенные на 
Васюганье, даже у непосвя
щенного связаны с непролаз
ной топью болот. Так было 
еще несколько лет назад.

Сейчас нефтяной Север 
нашей области покрывается 
сетью дорог круглогодично
го пользования. Они строят
ся как от месторождения к 
месторождению, так и внут
ри пром ы слов., И хотя рези
новые сапоги еще нужны 
вахтовику, но от базового 
города до места работы он 
может подъехать на своих 
«Ж игулях».

Строительство дорог на 
Васюганье ведет трест «Каз- 
нефтедорстрой». Казахстан.

Цена 3  коп.

ские дорожники прочно обо
сновались на севере нашей 
области и ежегодно покрЬша- 
ют бетонным полотном 70 — 
80 километров болот Васюга- 
нья. Уже соединены едины
ми дорогами Стрежевой, Оле
нье месторождение, п ортК а. 
тыльга, вахтовый поселок 
Пионерный.

НА СНИМКАХ: шофер
Павлодарской АТК треста 
«Казнефтедорстрой» А лек
сандр Татасьян; идет уклад, 
ка плит на дороге внутри 
Первомайского месторожде
ния.

Е. ЛИСИЦЫ Н.
Фото автора.

ДОРОГИ ВАСЮГАНЬЯ
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Урожай-88 Н А  Ф И Н И Ш Е
Вслед за  земледельцами Чаинского и Бакчарского 

районов вчера завершили уборку зерновых томичи, пер- 
вомайцы, шегарцы, крнвошеинцы и  молчановцы. Н а два 
дня работы осталось хлеборобам Зырянского и  Тегуль- 
r’is'TCKoro районов.

Уборка урож ая подходит 
к концу. И  нынче ее завер
шаем. в сентябре. Надо от
дать должное погоде. Сол
нечная сентябрьская неде
ля (а в отдельных районах 
осадков не было больше 
декады) позволила убрать 
урожай сполна. Еще нель
зя  подвести окончательные 
итоги по урожайности, но 
предварительно результаты 
свидетельствуют о том, что 
планируемые 18 центнеров 
зерна с гектара хлеборобы в 
цело-м по области получат. 
Госзаказ на продажу хлеба 
государству — реализовать 
70.000 тонн — уже сейчас 
практически выполнен. Д о
стигнута неплохая обеспе
ченность зернофуражом, но 
для сытной зимовки скота 
часть его все равно придет
ся завозить из других реги
онов страны.

Многие районы сполна 
■ обеспечили себя семенами. 
Сложная обстановка по се
менам сохрацяется в Томс

ком, Зырянском и Тегуль- 
детском районах, не говоря 
уже о Парабельско.м, зем ле
дельцы которого по привыч
ке, что ли, рассчитывают и с
ключительно на поставку 
семян из госресурсов, хотя 
имели все • возможности 
обеспечить ■ себя собственны
ми семеяами. Зырянцы обе
щают достигнуть ЮО-про- 
центной обеспеченности се 
менами, 'есть возможности 
дл я  пополнения семенных 
фондов у томичей. Но если 
и удастся еще поправить де
ла с количеством, то качест
во семян на исходе жатвы 
обеспечить очень и очень 
трудно. Лишь 6 5 — 70 про
центов семян от потребнос
ти удастся засыпать в хо
зяйствах Тегульдетского 

. района.
Еще раз подтвердили 

свои преимущества перед 
обычными интенсивные 
технологии возделывания 
зерновых. Видовая урожай
ность на полях, которые 
возделывались прогрессйв-

ными методами, оказалась 
на 5 — 6 центнеров зерна вы
ше, чем на остальных. ,

По мере выхода убороч
ных комплексов с жатвы 
прибывают силы на вспашке 
зяби, организуется двух
сменная работа TpaiKTopHc- 
тов. Вполне реально завер
шить эту работу за две не
дели. В области уже подня
та зябь на 57 процентах 
площадей. Вспахано на 20 
тысяч гектаров больше, чем 
на это время прошлого го
да.

На этой неделе будут 
свернуты и работы по уюор- 
ке картофеля. Увы, .рюзуль- 
таты здесь неважные. Види
мо, больше 130 центнеров с 
гектара картофеля собрать 

• р е  удастся. Л од угрозой срыва 
находится план за1кладки на 
хранение «второго хлеба». 
Более того — встречается 
■много гнилых клубней. Осо
бенно подвергается гнили 
сорт «берлихенген». И эта 
беда не только в хозяй
ствах, но и на огородах ж и
телей То.мока и области. И 
хотя - до 6 раз проводилась 
обработка картофельных 
плантаций против фитофто
ры, на многих клубнях бо

лезнь прогрессирует. Выход 
один— на хранение заклады 
вать только здоровый кар
тофель.

Сейчас запас грубых и 
сочных кормов на условную 
голову скота измеряется в 
23 ,8  центнера кормоединиц. 
Но это еще не окончатель
ная цифра. Должны достиг
нуть 25. Продолжается 
скирдовка соломы, еще р а
ботают некоторые АВМ, от
дельные мехотряды на тех 
хлебных массивах, которые 
не успели вызреть, а такж е 
из зеленки последних сро
ков сева готовят зерно- 
сенаж. Ведется и заготовка 
корнеплодов. В области их 
убрано около 60 процентов. 
Урожай беднее прошлогод
него, но куузика уродилась 
неплохая там, где ее выса
живали рассадой. Корнепло
ды сейчас поступают в ос
новном на корм скоту (за 
счет их удалось существен
но остановить спад продук
тивности коров), в некото
рых хозяйствах приступили 
к их закладке на хранение.

В. А ЗА РЕН К О , 
начальник отдела 

растениеводства 
облагропрома.

ВЫПОЛНЕН

ГОДОВОЙ
Коллектив асфальтобетон

ного завода выполнил годо
вой план.

Этот год складывается 
для коллектива удачно: пер. 
вый асф альт завод дал в 
день коммунистического суб
ботника— 19 апреля, а к  25 
августа был выполнен трех
летний план. Коллектив 
смог обеспечить ритмичную 
работу предприятия. И во 
многом этому способствова
ли новые формы хозрасчета.

■Среди итогов больше все
го впечатляет одна цифра: 
план по товарам народного 
потребления выполнен на 
155,7 процента. А ведь з а 
вод дает очень нужную про
дукцию: фундаментные бло
ки, канализационные дни
ща, дорожные плиты...

А недавно на заводе бы 
ли открыты кооперативы 
«Плиточник» и .«Бетонщик», 
Они готовят цветимую троту
арную плитку, мелкие бетон
ные изделия. Сегодня коо
перативы уже встали ка но
ги, обрели свою хозяйствен
ную самостоятельность, от
крыли счета в банке,

В. Л ЕБЕД ЕВ .

СДЕЛАНО  

В ТОМ СКЕ
«Н аука — здравоохране

нию» — такова тематика 
обновленной экспозиции па
вильона «Здоровье» ВДНХ 
СССР. . Здесь представлены 
последние разработки, ус
певшие снискать славу и 
внедренные в практику вра
чевания в различных угол
ках страны.

В числе наиболее притя
гательных экспонатов — 
анализатор аортального дав
ления ^«АКАД», предназна
ченный для использования 
в мониторных системах, 
клинической кардиологии 
для анализа работы левого 
желудочка сердца. Р азр а
ботчик новшества — НИИ 
кардиологии Томского науч
ного центра АМН СССР.

Н. ХАРИТОНЕНКО.
Москва.

НОВЫЕ 

ДОМА Л П К
Из года в год расстраива

ется город Асино: на месте 
ветхих лачуг выросли за 
последние 15 лет новые мик. 
рорайоны из • пятиэтажных 
ж и льк  домов — Дружба, 
Центральный, микрорайон 
Т Р З  и другие.

Большой вклад в город
ское строительство вносит 
крупнейший коллектив лесо- 
промьппленного комбината. 
Государственная- комиссия 
приняла новый пятиэтажный 
дом ЛПК в Центральном 
микрорайоне, который по
строила для ■ предприятия 
подрядная организация
1ПМ1К-57.

При внутренней отделке 
этого дома впервые в Асине 
были применены гипсо-волок. 
нистые плиты, позволившие 
повысить эстетическую при
влекательность жилых поме
щений.

Новый лом построен для 
молодых тружеников комби
ната, состоит преимущ ест
венно из одно, и двухком- 
Натных квартир.

Лесопромышленный комби
нат возводит в этом году 
также два 12-квартирных 
дома из арболита, присту
пил к  строительству детско
го сада на 140 мест, плани
рует закладку 47-квартирно- 
1ГО дома.

Н. ПИНЧУК.
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И вновь редакционная 
почта принесла немало 
огорчительных писем наших 
читателей. Вот одно из них. 
Его прислали жильцы дома 
Ж) улице К. Ильмера, 19, 
П. Осипов, К. Бурыкина, 
М. М ендельбаум и Е. Ники
тина. «Уваж аемая редакция! 
В течение нескольких лет 
мы обращались в домоуп
равление № 4  Ж К К «Томск, 
строя» с просьбой ли- 
1квидировать строительные 
недоделки. Дам был постро
ен в 1975 году с нарушени
ем технологии. Не были на
дежно заделаны вертикаль
ные и горизонтальные швы 
между панелями. Зимой они 
промерзают, а летом в о в р е 
мя дождей вода протекает по 
швам в квартиры. На нашу 
просьбу устранить брак в 
работе домоуправление обе
щало провести ремонт в 
марте. Но лишь в августе 
были замазаны раствором 
два шва на первом этаже. 
Зима на носу, а дело стоит 
на месте. Тогда мы . вновь 
обратились к главно.му ин
женеру домоуправления. 
Он рекомендовал обратиться 
в РСУ. От начальника РСУ 
Н. М. Тверкуновой мы так-

На прошлой неделе редакция получила 
145 писем и 80 ответов на критические вы
ступления газеты и неопубликованные
письма.

же не услышали ничего 
вразумительного».

Не выполняет своих обе
щаний и домоуправление 
№  16. Об этом пишет от 
имени жильцов дома №  105 
по улице Лебедева Н. Н. 
Дудченко: «Наш дом засе
лили в начале февраля, а 
лифты в пятом и шестом 
подъездах до сих пор не р а
ботают. Стоит ли говорить 
о том, какие неудобства ис
пытывают жильцы верхних 
этажей, особенно люди по
жилого возраста. В домо
управлении заверяют, что 
этот вопрос решается. На 
наш взгляд, решение слиш
ком затянулось. Подключи
ли же лифт в седьмом подъ
езде, а что мешает в дру
гих?».

А это письмо пришло из 
Тотура от жителей улицы 
Весенней. «Мы, рабочие и 
служащие совхоза «Тогур- 
ский», просим помочь в 
обеспечении наших домов

теплом и водой. В прошлом 
отопительном сезоне вся 
теплотрасса заполнилась во
дой, трубы на одну треть 
отрезали, обещав, что с 
весны приступят к ' ремонту. 
Прошли весна н лето, на
ступила осень, а к ремонту 
до сих пор не приступили. 
Опрашивается: где же забота 
о людях? Надоело мерзнуть 
в квартирах, где при замо
розках даже вода засты ва
ет».

Читаешь эти безрадост
ные письма и невольно ду
маешь о равнодушии к нуж
дам людей тех работников 
ведомств, кто с необычай
ной легкостью раздает обе
щания, забывая их выпол
нять. А ведь люди не тре
буют ничего сверхъестест
венного. Они хотят жить в 
нормальных человеческих 
условиях, когда мелочи бы
та не отравляют жизнь, не 
заставляю т тратить массу

времени на хождение по 
ннстанция.м.

По письмам и звонкам в 
редакцию на страницах на
шей газеты не раз поднима
лись вопросы неудовлетво
рительной организации тор- 
10ВЛИ в Томске. Однако по
ток писем на эту тему не 
убывает. Вот что пишет 
Г. И. Власова: «Я живу в
районе А РЗа, который, по- 
моему, забыт всеми властя
ми города. Еще недавно был 
здесь продовольственный ма
газин, где после работы 
можно было купить продук
ты повседневного опроса: 
хлеб, молоко. Но вот уже 
скоро месяц, как его закры 
ли, и никто -не собирается 
реш ать эту проблему. ■Ко
гда-то в хлебном магазине, 
что расположен рядом с 
продуктовым, был большой 
выбор конфет, печенья, 
пряников и кексов, а сей
час здесь пустые полки. 
Хлеб завозят двух сортов, 
часто не первой свежести. 
Но даже и такого не ку
пишь за час до закрытия ма
газина. Вот и приходится за 
каждой малостью ехать в 
центр города, а это, согла
ситесь, не совсем удобно, 
особенно в период езкеднев- 
ных поездок. на совхозные 
поля. Одним словом, сплош
ная трата времени и нер
вов».

От подобных житейских 
неурядиц день ото дня на
капливается раздражение, и 
вот оно уже выплескивает
ся на окружающих. О гру
бости и нетерпимости др.угк

другу пишет томичка Т. Н. 
Хфехова. Она утверждает, 
что культура общ ения— ка
тегория не только нрав
ственная, но и экономичес
кая. Ведь от душевного рав
новесия зависят производи
тельность труда, успех пе
рестройки. «За границей, на 
чей опыт все чаще ссы ла
ются специалисты, культуре 
общ ения (придают боль

шое значение, и вряд ли 
там усидит в служебном 
кресле хам. Я не хочу 
огульно хаять всех подряд, 
но как часто сталкиваешься 
с неприкрытым хамством в 
столовых и магазинах, п а 
рикмахерских и различных 
конторах города. Грубят те, 
кто по долгу службы обязан 
вести себя вежливо с посе
тителями. Не стесняются и 
те, кто стоит в . очереди 
в ожидании их услуг. 
Особенно неприятно, ког
да ведут себя недостойно 
пожилые люди, ветераны. Но 
попробуй сделать им зам е
чание! Недавно я  вынужде
на была призвахь к порядку 
стоявшего в очереди ветера
на войны, так он, не заду- 
мьшаясь, посоветовал мне: 
«Топай в больницу». А ведь 
мы— дети участников вой
ны, и наше детство, между 
прочим, было обделенным и 
полуголодным. Почему же 
сегодня они не уважают 
своих детей и внуков, за 
счастье которых воевали?». 
Автор письма призывает 
«бороться с хамством сооб
ща».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ „Выберите

секретарем  меня
Боевитость парторганизации зависит от каждого (без 

исключения!) (ее |Члена. Но от партгрупорга, секретаря — 
в особенности. Не случайно сегодня так широко пошли в 
ход анкетирование, опросы, одна из целей которых— вы 
явить способного лидера. Не случайно на многих соб
раниях выбор предпочитают делать из нескольких канди
датур. А если шшетирование «просмотрит» коммуниста, 
обладающего способностями вожака, желающего взять
ся за секретарство, не назовут его фамилию товари
щи? М ожет быть, (в этом случае стоит самому сказать 
собранию; «Выберите секретарем  меня»? Непривычно, 
каж ется неловким. Н о это лучше, чем отмолчаться, а по

том вслух или про себя покритнковывать; «Я бы повел де
ло умнее».

Старший инженер центральной лаборатории объеди
нения «Томский нефтехимический комбинат» Н. В. М АК
СИМОВА предпочла первое. И товарищи по парторга
низации правильно поняли ее, усмотрели в необычном, 
на первый взгляд, поступке позицию неравнодушиого че
ловека. .

После собрания наш нештатный корреспондент 
А. Б Е Р Е Ж К О В  взял  интервью у  только что избранного

— Выборная партийная
работа — нелегкая ноша, 
предполагает высокую меру 
ответственности. Если от
кровенно, Н адеж да Влади
мировна, вы не боялись, 
выступая с таким заявлени
ем: «Выберите секретарем
меня»?

— Знаете, нет. Есть опыт 
комсомольской работы, ко
торый и помогает видеть, 
что и как можно измеяить в

стиле и методах нашей 
парторганизации.. Потенци
альные возможности вижу в 
каждом ко.ммунист€. Но 
реализуются они только то
гда, когда с человека будут 
опрашивать за  порученное, 
интересоваться, помогать 
ему.

— Что из опыта своей 
общественной работы вы со
бираетесь использовать на 
секретарском посту?

секретаря.

— Работа с молодежью 
— это прежде всего опора 
на инициативу, на искрен
ность. Хочу, чтобы эти ка
чества стали ооновны.ми и 
для парторганизации. Ком
мунисты у нас сильные, но 
каждый сам по себе. А 
нужна' крепкая организация.

— А  если конкретнее о 
ващей программе?

— Ее можно определить 
одним словом — демокра-

НАСТАЛО

ВРЕАЛЯ
ДЕЙСТВИЙ

Отчеты и выборы в п ар 
тийных организациях прохо
дят в этом году в атмосфе
ре возросшей активности 
коммунистов и беспартий
ных. Кандидатуры партий
ных лидеров обсуждаются 
задолго до отчетно-выборно
го собрания. Не. исключение 
и цехбвые партийные ор
ганизации Томского электро
лампового завода производ
ственного объединения' «Сиб- 
юлектросвет».

Завод в этом году работа
ет в условиях госприемки. 
Есть много трудностей в р а
боте цехов. Не все ладится с 
технологией, снабжением сы 
рьем и полуфабриката.ми, не 
хватает людей на линиях 
сборни электроламп. Но на
строй у людей хороший. И 
в этом заслуга заводской 
партийной организации. Ком
мунисты сумели сплотить 
коллектив и уверенно пове
сти вперед, взяв , на себя са 
мое трудное.' В сборочных 
цехах есть бригады. кото
рые постоянно перевыпол
няют плановое задание, эко
номят полуфабрикаты, вы-

■

пуская продукцию отлично
го качества. Только по сбо
рочному цеху №  22 пере
довыми бригадами за восемь 
месяцев выпущено сверх 
плана 1 миллион 433 ты ся
чи электроламп и сэконом
лено полуфабрикатов на 45,3 
тысячи рублей.

В числе передовых бригад 
и бригада коммуниста Ф. П. 
Никитина. На ее счету за 
это же время 90 тысяч 
сверхплановых электроламп.

На отчетно-выборных со
браниях в цехах было вы ска

зано немало за.мечании в 
адрес администрации завода, 
но главной мыслью всех 
выступлений было одно —■ 
настало время действий, 
время практической работы.

НА СНИМКАХ: ц седьмой 
раз избрали своим парт
групоргом И. Г. Дяминова 
коммунисты участка ламп 
общего назначения 22-го це
ха; бригадир Ф. Л . Никитин, 
наладчики А. М . Ильящен- 
ко й  И. В. Куприн.
Текст и фото В. Ангарина.
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тизация. Конкретные шаги 
вижу в освоении бригадного 
подряда и создании совета 
трудового коллектива. Ком
мунистам предстоит убе, 
дить коллектив в необходи
мости первого и второго, 
проявить последователь
ность. Ведь, например, воп
рос о бригадном подряде 
уже обсуждался на одном 
из собраний в прошлом го
ду. Решение приняли, но не

сделали ничего. С такой 
практикой надо кончать; или 
выполняй намеченное, или 
сумей признать, что задача 
поставлена ошибочно.

Нужно поднимать идеоло
гическую работу. Та же 
стенгазета не должна похо
дить на праздничную от. 
крытку. В ней как раз и 
самое место обсудить с ра.з- 
ных точек зрения вопрос о 
СТК. Нужно поднимать уро
вень политической и эконо
мической учебы.

И еще. Коллектив дол
жен знать, что делают ком
мунисты. Помимо всего про
чего, считаю, нужен стенд, 
отражающий партийную 
жизнь. Это послужит р а з
витию гласности в жизни 
лаборатории в целом.

— Какими, на ваш взгляд, 
качествами должен обла
дать партийный секретарь?

— Прежде всего он дол
жен уметь в и д у ь  человека. 
В частности, 'у м еть  найти 
каждому коммунисту пору
чение по душе.' Мне каж ет
ся, у меня уж е сейчас есть 
предложения для большин
ства товарищей, осталось 
переговорить с новичками.

Каким бы ни был ск л ад . 
характера у секретаря, это 
не должно оказываться на 
таких основных его качест
вах, как партийная чест
ность, умение убеждать.

НА ВЗГЛЯД НЕСПЕЦИАЛИСТА

По следам наших выступлений

«Хозяин ли 
в лесу лесник?»

(23 июля)

Статья старшего техника Асиновского мехлесхоза 
А. Лекаревой обсуждена на совещании специалистов уп
равления. Вопросы, поднятые в ней, отражают действи
тельное положение дел в леоном хозяйстве. И не только 
области, во многом — страны.

Не случайно в марте 1988 года вопросы устранения 
негативных явле|ний и серьезных недостатков, совершен
ствования управлением лесной отраслью расоматрива- 
лись на заседании Политбюро ЦК КПСС, и было принято 
постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О 
совершенствовании управления лесным хозяйством и 
лесной промышленностыо страны».

В настоящее время ведется работа по вьтолнению  
данного постановления. В ближайшие 3 месяца будет 
заверш ена работа по изменению структуры управления 
лесным хозяйством области, по переводу работников лес
ного хозяйства на новую систему оплаты труда. С  1980 
года предприятия будут переводиться на хозяйственный 
расчет.

Эти меры позволят значительно усилить материаль
ное стимулирование лесной охраны, поднять престиж р а
ботников лесного хозяйства.

Реш ен вопрос с лесовосстановлением: начиная с 1989 
года лесохозяйственным предприятиям предоставляется 
право самим определять способы лесоврсстановления и 
устанавливать' объемы посадки и посева на основе про
ектов лесоустройства и с учетом фактической рубки л е
са. То есть теперь, как никогда ранее, лесная служба 
Д0ЛЖ.НЭ следить за сохранением подроста. Это наиболее 
прогрессивный, эканомичный путь, сокрагцающий сроки 
выращивания лесов.

Для выполнения поставленной XXVII съездом партии 
задачи по сбеспечениф к 2000 году каждой советской 
семьи' отдельной квартирой или индивидуальным домом 
особое значение приобретает расширение индивидуаль
ного жилищного строительства и повышение его качест
ва. В лесхозах работникам лесного хозяйства выделяют
ся строительные материалы и изделия по льготным це
нам. Предоставляются оборудование и транспорт для 
строительства, реконструкции и ремонта индивидуальных 
домов на договорных условиях в счет плана предоставля
емых платных услуг.

В целях расширения финансовых возможностей за 
стройщиков Сберегательному банку СССР разрешено 
предоставлять кредиты гражданам, проживающим в 
сельской местности, до 20 тысяч рублей.

|Принимаются меры по организации жилищно-строи
тельных кооперативов в лесных поселках на основе рас
ширения хозспособа строительства, в том числе с трудо
вым участием рабочих и служащих, коллективного и се
мейного подряда. По плану на 1988 год управлению лес
ного хозяйства нужно сдать 1.125 квадратных метров 
жилья, за  первое полугодие сдано 562 квадратных метра.

Реш ить жилищную проблему лесхозов без индивиду
ального строительства управление не может. Поэтому 
надо на местах проводить разъяснительную работу и 
оказывать максимум внимания индивидуальным застрой
щикам.

Л . КО РЗУН ,
начальш ш  областного управления лесного хозяйства.

Что с нами будет?
Заметки о VII Западно-Сибирской региональной 

конференции «Историческая наука и перестройка»
Все познается в сразнс- 

нии. Три дня, пока шла кон
ференция, не могла для се
бя решить: что же было
важнее, реальнее. Повсе
дневность. царившая за 
пределами зала. люди, жи
вущие в эти дни конкретны
ми делами, или же опоры- 
историков о Западе и Вос
токе, о марксизме-лениниз-- 
ме и современной совет
ской исторической науке. И 
только потом поняла, что, 
хоть я  и сторонний наблю
датель, думать так и 
сравнивать не имею права. 
Если забыть о прошлом, 
оно выстрелит по настояще- 
м,'У-

Один из участников кон
ференции в выступлении 
упомянул о том, что шко
ла социальной истории пе
реживает сейчас свой Р е
нессанс, и привел выдерж
ку из итальянского ж урна
ла, начинавшукюя слова
ми: «В СССР монополия на 
историческую мысль исче
зает...».

Наверное, это и было са
мым интересным на конфе
ренции — столкновение 
мнений, порой совершенно 
противоположные в'згляды 
на одну проблему. Томская 
конференция — единствен
ная в стране постоянно дей
ствующая по методологии 
истории, историографии и 
источниковедению. Р аз в 
три года собираются уче
ные, чтобы обсудить акту
альные проблемы этой н а
уки. На этот раз историки 
изменили форму проведения 
встречи, в основном вместо 
традиционных секций рабо
тали «круглые столы» по 
направлениям. Опуская пе
речисление тем (о них уже 
говорилось в ранее опубли
кованном интервью. 15 сен
тября 1988 года), скажу, 
что наибольший интерес 
вы звала проблема истори- 
’Чеокой необходимости и  аль
тернативности историческо
го развития. На этот «круг
лый стол» собрались уче
ные всех секций, вел же 
его академик из Москвы 
И. Д. Ковальченко.

Бы ла ли необходимость 
в Октябрьской социалисти
ческой революции, какие 
альтернативные пути леж а
ли перед советским народом 
в 20-е годы? Наконец, на 
.встречах- с историками лю
ди спрашивают: а кто вы
бирает путь сегодняшнего 
развития общества, не воз
родится ли волюнтаризм^ 
что с нами будет через д е
сять лет? Ответы на эти 
вопросы нельзя найти на 
поверхности случившихся и 
происходящих в настоящее 
время событий, но ученые 
попытались обсудить эти 
проблемы, больше, конеч
но, с методологических по
зиций. Хотя...

— Ньгаешняя конферен
ция, по-моему, сделала шаг 
в сторону от абстрактных 
истин, — говорит кандидат 
философских наук из Горь
ковского университета С. В. 
Синяков. — Мы все вместе 
сделали попытку идти от 
конкретности, даже филосо
фов на этот раз приехало 
очень мало, тон задавали 
историки. В пользу конкрет
ности говорит и анализ ре
альных проблем '20— 30-х го
дов, причем важны бы лине 
столько сами выводы, ско
лько понимание с помощью 
прошлого того выбора, ко
торый наш а страна делает 
(сейчас.

Душой конференции, как 
отмечают все участники, 
стали наши томские ученые 
— доктор исторических на
ук Б. Г. Могильницкий, док
тор исторических наук М. Е. 
Плотникова. С интересам 
коллеги слушали доктора 
исторических наук Л. Н. 
Хмылева, доктора историче
ских наук В. А. М уравьева 
(Москва), кандидата истори
ческих наук В. П. Булдако
ва, тоже москвича. ' Этих 
людей отличала готовность 
с новых позиций подойти к 
решению волросов, во вся
ком случае, в их выступле
ниях чгувсгаовалось выстра
данное мнение.

В конце конференций бы
ла проведена встреча с за
ведующим отделением зару
бежной истории редколле
гии журнала «Вопросы ис
тории» Р. Е. Кантором. И 
опять — разные пожелания, 
Ьротивоположные требова
ния. Одни ждут от журнала 
цельной политической ли
нии, другие просят предо
ставлять место на страни
цах издания альтернатив
ным статьям. Как выразил
ся  выступающий, «хватит 
публиковать радостные от
четы с заседаний А каде
мии наук».

Одни выступили в защиту 
массового читателя — хоро
шо бы прочитать о жизни 
русского зарубежья, биогра
фии политических деятелей, 
дневник Николая II и днев
никовые записи Чичерина. 
Другие возмущались: не
нужно нам очерков о деяте
лях, надо сделать журна.т 
академическим, публи1:ова1.ь 
пробле:у1ны'е крупные .мето
дологические статьи. Тре
тьи были более диалектич
ны, ратовали за удовлетво
рение разных интересов, в 
противном случае будет в 
проигрыше наука. («Итак, в 
почете пока одна публици
стика, — крикнул кто-то в 
зале, — а она многое пере
иначивает»). .

Обидевшись за публици
стику, спросила в одном из 
перерывов академика И. Д. 
Ковальченко, ведущего в

«Неделе» рубрику «Истори
ческий клуб». В чем же д е
ло? Почему, критикуя Ш ме
лева и Лациса, историки не 
предлагают публицистичес.
КИМ изданиям свою точ::у 
зрения? Иван Дмитриевич 
ответил так;

— Историческая наука, 
как и все общественпые, 
долгое время была в заго
не. Да и сейчас нашим мне
нием не очень-то интересу
ются, например, при состав
лении различных проектов 
законов. А ведь у нас в ар 
сенале аналогии из прошло
го, допустим, анализ того, 
как в 1862 году происходи
ла отмена крепостного пра
ва. Обладая определенным 
знанием и, можно сказать, 
историческим опытом, мы 
бы могли внести свою леп
ту в происходящие измене
ния. Хотя от публицистов 
мы, конечно, отстаем: преж 
де всего, мало документов, 
с которыми можно было бЬ1 
работать.

Надо отдать должное со 
бравшимся в Томске ’щс- 
ным; проблема популяриза
ции историографии их толю 
волновала. Был поднят 
также вопрос о восстанов.ле- 
нии доброго имени тех исто
риков, по чьей судьбе про
шлись печально известные 
послевоенные постановления 
ЦК КПСС, критикующие 
идеологические «ошибки» 
литераторов и литературно
политических изданий. Что 
мы знаем о них и о других 
vneHbix, пытавшихся про
биться со своей историчес-. 
кой правдой через кон-йюнк- 
туру и поденщину, поддер
жать советскую историчес- 
,кую ' науку?

Как нам сейчас не хвата- 
ет их стойкости и честности 
перед растущим поколением!
Что иное я  могла сказать 
знакомому преподавателю из 
университета, когда он по
казал мне учебник «История > 
КПСС. Курс лекций. (Пер- /  
вый выпуск)». 'Учебник вы
пущен издательством
«Мысль» в 1988 г. под ре
дакцией Н. Н. Маслова, док
тора историчес(ких наук. В 
нем по-прежнему утвержда
ется, что первым председате. 
лем ЦИК был избран Я. М. 
Свердлов, хотя на самом де
ле он вступил на эту долж
ность несколько позже, а 
первым председателем Ц И К"” ’ 
был Л. Б. Каменев.

EIcTb в учебнике и такая, 
фраза; «...страна вступила в 
эпоху развитого социализ
ма». Утверждается в нем 
также, что «страна долби
лась больших успехов в раз
витии социалистической де
мократии, экономики»... Чи-. 
таешь и недоумеваешь; ка
кой год на |Дворе?1 Так что 
совсем не нейтральная нау
ка историография.

,Н. Ш ЕРЕМ ЕТ.

РАФ выпускает акции
Похоже, что лавры перво

проходцев коллективу Елгав- 
ского завода РА Ф  пришлись 
по вкусу. Еще не забыты 
страсти, бушевавшие вокруг 
всесоюзных выборов дирек
тора, впервые • в стране про
веденных именно здесь, а 
автомобилестроители вновь 
заставили заговорить о себе: 
совет трудового коллектива 
проголосовал за вьту ск  ак
ций предприятия.

Хотя РА Ф  -— монополист 
у нас в  производстве микро
автобусов, имеет солидную 
прибыль, он все же испы

тывает острую нужду в до
полнительных финансовых 
ресурсах. Например, для 
расширения экспортных воз. 
можностей требуется замена 
устаревшего оборудования, 
нужны деньги и для реали
зации крупных социальных 
программ. Здесь и приго
дился проверенный, но поч
ти забытый способ аккуму
ляции средств — вьтуск  
акций. Их планируется вы
пустить на шесть миллионов 
рублей. Дивиденты будут 
зависеть от величины сверх, 
плановой прибыли завода.

но уже установлен гаранти
рованный минимум — пять 
процентов годовых.

Купить акции могут пока 
только работники завода. 
Правда, совет акционеров 
сделал одно исключение: 
часть акций продана Л ат
вийскому сберегательному 
банку, который возьмет на 
себя ведение кассовых опе
раций предприятия.

А. СОКОЛОВ, 
корр. ТАСС.

Елгава,
Латвийская ОСР.

ЭКОЛОГИЯ и  ТЕХНОЛОГИЯ

3 а m
Беседа журналиста С. Выгона с заместите> 

лем директора Института химии нефти СО  
АН СССР, заведующим лабораторией эко
логии В. В. Бордуновым о том, как дальше 
вести в регионе защиту окружающей сре
ды.

Ж урналист: — Вот, В ла
димир Васильевич, одно из 
многочисленных писем, кото
ры е редакция получает по 
проблемам экологии в на
шей области. Пишет томичка 
Зоя  Васильевна Смолева. 
«В статье «Госкомитет: ка
ким ему быть?» «Красное 
знамя» выступает за круг
лосуточный контроль за  вы
бросами вредных веществ. 
Это пожелание прямо отно
сится к  микрорайону Каш
тана, ибо выбросы здесь 
производятся чащ е всего 
ночью». Вот заключительная 
ф раза письма: «У нас в го
роде столько институтов, в 
том числе академических, 
столько умных инженеров и 
ученых. Н еуж ели ничего 
нельзя изменить?» Я  выбрал 
это письмо из многих имен
но потому, что в нем встре
тилось обращение к ученым. 

Читательница, похоже, ус
мотрела суть проблемы. Мы 
нынче все пытаемся поме
ш ать загрязнению природы 
какими-то наскоками. При
зываем инспекции, лабора

тории усилить контроль, ко
го-то наказать, что-то за
крыть,.. Выработка концеп
ции действительно немыст 
Лима без науки, хорошо ор
ганизованного мокитсфинга, 
как  теперь модно назьшать 
систему наблюдений...

В. В. Бордунов: — Дело 
не только в моде. У нас в 
Томске, например, восемь 
подразделений по исследова
нию воды, но они, во-первых, 
имеют слабую материаль
ную базу и работают по ус
таревшим ГОСТовским мето
дикам, а во-вторых, дейст
вуют разрозненно. Если же 
есть система, если мы зна
ем, кто, чем и в каких объе
мах загрязняет природу, 
можно поставить задачу на 
разработку технолопш ней
трализации выбросов. Ведь 
наука есть, средства есть.

Да, вот и в частном слу
чае, приведенном вами о вы 
бросах окислительной ко
лонны А Б З  на Каштане. 
Б ез знания всего комплекса 
летучих органических ве
ществ была спроектирована
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и запущена установка ката
литического улавливания. В 
результате «полетел» к ата
лизатор, а с ним, как гово
рится, «в трубу» вылетела 
сотня тысяч рублей. А ведь 
мы предлагали директору 
завода выполнить эти ана
лизы всего за 15 тысяч. Он 
не согласился. Между тем 
время-то наступило счи
тать деньги. Меня недав'но 
просто вдохновил визит 
представителей областного 
управления общественного 
питания, рни  поняли, что в 
недалеком будущем попадут 
в поле зрения соответству
ющих инспекций и станут 
платить за вредные выбросы 
в воздух из кухонь, столо
вых, ресторанов. Вот и при
шли к ученым с просьбой 
проверить, что вредного со
держится в их дымах и ко
поти, как  эту вредную со
ставляющую уменьшить, что
бы не пострадать экономи
чески в эпоху хозрасчета.

— А может, дело не толь
ко в том, что люди подума
ли об экономической вьп'оде, 
но и в том, что их так или 
иначе взволновала окруж а
ющ ая среда? Недавно наш а 
газета привела слова аиаде- 
мнка Бориса Сергеевича Со
колова об  экологической об
становке в мире; человече
ство приближается к  роко
вому рубежу. К ак в  этой

Ы ГОД
связи вы оцениваете как 
ученый ситуацию в нашем 
регионе, то есть в Сибири?

— Выскажу не только 
свое мнение, но и многих 
моих коллег: загрязнение
окружающей среды даже в 
Сибири достигло угрожа
ющих размеров. По задани
ям советских и партийных 
органов, по просьбам руко
водителей промышленных 
предприятий и, наконец, по 
собственной инициативе мы 
провели комплекс исследо
ваний в бассейне рек Томи 
и Оби в 1983— 1.986 годах. 
В воде были обнаружены 
высокотоксичные вещества, 
попадающие из стоков пред
приятий. Количество загряз
няющих веществ в Томи 
превышает 300 наименова
ний, среди которых имеются 
канцерогенные, мутагенные 
и аллергенные вещества. 
Количество неочищенных 
или недостаточно очищен
ных сточных вод, которые 
ежегодно принимает Томь, 
составляет сотни миллионов 
кубических метров!

Расчеты, которые мы 
провели, позволяют оценить 
экономический ущерб от з а 
грязнения Томи примерно в 
2 миллиарда рублей в год.. 
Кроме того, потери нефти 
при добыче и транспорти
ровке приводят к мощному 
загрязнению кедровых лес'ов

и уникальных торфяных за 
пасов Томской области. З а 
грязнение нефтью озер и 
загрязнение озерной воды в 
период паводков снижает 
ценность озерных сапропе- 
лей, которые содержат до 
70 процентов белков. Весь 
комплекс промьшленных 
загрязнителей транспортиру
ется Обью в Арктику, где 
процессы естественного са 
моочищения, как известно, 
протекают крайне медленно.

— Мы все время трево
жимся о Томи, но по боль
шой террит<фнн области 
протекает Обь. Обычно о 
содержимом обской^воды не 
говорили, полагая ее доста
точно чистой. Но вот июль
ское сообщение радио о 
том, что в течение недели 
не рекомендуется купаться в 
Оби в связи с вредньппи вы
бросами новосибирских 
промпредприятий, заставило 
многих томичей призаду
маться; не «зациклились» ли 
мы на Томи...

— Специалисты давно 
были озабочены составом 
обской воды. Ведь, помимо 
томской воды, Обь тран
спортирует к нам в область 
вредные стоки Бийского, 
Барнаульского и Новоси- 
бирско*го промышленных уз
лов. Если выйти за преде
лы области и думать о р е 
гионе, то река Чулым вно

сит в Обь отходы Канско- 
Ачинского промышленного 
бассейна, Иртыш — стоки 
рудного ■УстьпКаменогорско- 
го, машиностроительного, 
металлургического и хими
ческого Павлодарского, ма- 
шйностроительяого. хими
ческого и нефтехимического 
Омского и Тюменского про
мышленных узлов. Надо ли 
разъяснять спасность?!

— Владимир Васильевич, 
я  сейчас думаю о настрое
нии людей, которые будут 
читать отчет о нашей бесе
де. Дойдут они до это!го ме
ста и  потихоньку начнут 
«закипать»: Что, мол, нас в 
очередной раз пугают? Де- 
лать-то что? Г^убо говоря, 
«куда бежать, за  что хва
таться»? И, я  думаю, чита
тель в своем раздражении 
будет прав, хотя вы гово
рили лишь о доле опасности, 
то есть о загрязнении воды, 
и не говорили о вс(здухе, а 
по нему, насколько мне и з
вестно, ваш институт такж е 
вел исследования. И  они то
ж е малоутешительны. Так 
что ж е все-таки вы, ваши 
коллеги считаете необходи
мым сделать в первую оче
редь для защ иты окружа
ющей среды в регионе?

— Меньше всего рассчи
тываем кого-либо напугать. 
Время нынче такое — мы 
не прячем, как страусы, го-

I
ЛОВЫ в песок от опасности. 
А конкретные предложения 
у нас есть. Мы начали . вы 
двигать их еще несколько 
лет назад. Их суть, если 
возвратиться к  началу бесе
ды, в соэдашии системы за
щиты. Создать ж е систему 
можно, повторяю, только 
имея всю полноту данных. 
По отдельности ж е с этим 
■не оправятся ни одна из су 
ществующих контрольных 
инспекций, ни областной ко
митет по охране природы, 
который создается в обла
сти с чисто контрольными 
функциями.

Коллектив (ученых-едиио- 
мышленников предлагает 
создать институт проблем 
^•правления качеством при
родной среды. Считаем, что 
опережение роста объемов 
промышленного производст
ва по сравнению с природо- 
охранташ и мероприятиями 
грозит необратимым.и изме- 
нения1ми. Эта опасность ста
ла настолько очевидной, что 
стратегия развития экономи
ки Томской области на пер
спективу должна, на наш  
'ВЗГЛЯД, быть непрерывно 
связана с анализом состоя
ния природной среды, раз
работкой рекомендаций на
уки . по улучшению общей 
экологической обстановки, 
i — З а  счет чего ж е мож
но улучшить?

— З а  счет внедрения 
безотходных технологий, но
вых методов утилизации и 
переработки отходов, рацио- 
«ального размещ ения пред
приятий промышленности, а 
также соответствующей 
организации здравоохране. 
ния и профилактики заболе
вания населения области и в 
целом региона в бассейне 
Оби.

— Владимир Васильевич, 
прошу вас держаться на по- 
зицни читателя, ж ителя об
ласти, которому нужен кон
кретный результат работы 
ученых, тем более целого 
института, как  вы предла
гаете.

— . Понятно. Я объясню на 
конкретном примере. Пред
положим, контролирующие 
органы установили, что в 
Томи резко ухудшился со
став воды. Что предпрнни- * 
мается в чрезвычайных си- 
'туациях? В лучшем случае, 
отключают реку и перехо- ■ 
дят на подземные источники.
'А потом? Все до следующе
го раза?.. (Кстати, замечу, 
что при существующей 
мощной нагрузке на поверх
ностные воды и почву под
земные источники неизбеж
но загрязнятся. И, видимо, 
не В столь отдаленном буду
щем!). А кто загрязнял воду 
— часто остается неизвест
ным.

В нашем институте уже 
много лет ведутся- анализы 
о^рганических загрязнителей 
поверхностных и подземных 
вод. Разработан новый под
ход к контролю качества во
ды с использованием автома-
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РЕСТАВРИРУЕТСЯ 
МОСТ

Этот мост был настолько 
примечательным в городе, 
что издававшийся много лет 
назад литературный альма
нах «Томск» всегда печатал 
на обложке замысловатый 
силуэт башенки старого мо
ста. Воздвипнутый в 1916 
'ГОДУ из железобетона, он 
удивлял , оригинальностью 
конструкции и художествен
ным оформлением.

— В украшениях моста 
больше сотни самых разных 
и очень своеобразных дета
лей, —- говорит бригадир 
реставраторов Юрий Влади
мирович Соболев, протяги
вая мне на ладони странный 
цветок. Вылепленный из бе. 
тона, он похож на кусок но
здреватого, изъеденного 
солнцем льда.

— Это отчего же такие 
трещины? Старение бетона? 
— спрашиваю я.

—  Э т о  с л е д ы  в ы х л о п н ы х  
г а з о в ,  о к и с л о в , с а ж и ,  в с е -  
возм оЖ (Н ой 'П обел к и  и  п о 
к р а с к и , —  п е р е ч и с л я е т  
Ю р и й  В л а д и м и р о в и ч . —  А  
в с е  о б н а ж и л о с ь ,  к о г д а  м ы  
п р о м ы л и  ц в е т о к  к а у с т и к о м ,  
о б р а б о т а л и  а м м и а к о м . Т а 
к о е  н а д о  'П р о д е л ы в а т ь  с  
к а ж д о й  д е т а л ь к о й ,  п р е ж д е  
ч е м  - н а н о с и т ь  ш т у к а т у р н ы й  
с л о й  н о в о г о  б е т о н а .  А  ч т о 
б ы  у з н а т ь  с о с т а в  п р е ж н е г о ,  
м ы  ' о 'ш р а в л я л и  о б р а з ц ы  н а  
а н а л и з  в  М о с к в у .  В  н а ш е м  
р а с т в о р е  б е т о н а  е с т ь  ж и д 
к о е  с т е к л о ,  к л е й ,  к р а с и т е л ь .  
В  о б щ е м ,  д а ж е  э т а  ч а с т ь  
р а б о т ы  п р е д с т а в л я е т  б о л ь 
ш у ю  с л о ж н о с т ь .

Р Е П О Р Т А Ж

Ш тукатуры-реставраторы 
Сергей Михайлович Сороко
вых и Анатолий Михайло
вич Рынин, слесари, свар
щики, они же и газорезчики 
Иван Егорович Солодовни
ков и Виктор Николаевич 
Осипов, мастер Виктория 
Иннокентьевна Тюпкина — 
специалисты опытные.

Башенки моста, увитые 
цветочными гирляндами, ук
рашенные силуэтами кораб
ля и дракона, каж утся аб
солютно одинаковыми. Но 
когда реставраторы попро
бовали отлить одну деталь 
сразу для всех четырех б а
шенок, то оказалось, что 
размеры и конфигурация не 
совпадают. Худож.ник, ле
пивший сырой бетон, шаб
лонами не пользовался.

■— Это манера старых м а
стеров, — говорит Юрий 
Владимирович. — Они тво
рили по настроению. И нам 
надо восстанааливать все с 
абсолютной точностью.
Каждую деталь контролиру
ет архитектор. Если погода 
позволит, то до ЗИМЫ мы 
реставрируем одну сторону 
моста. Потом будем восста
навливать концертный зал 
Дома офицеров.

Томичи-сторожилы пом
нят это помещение бывшего 
Благородного собрания, где 
лепная вязь потолка и стен 
удивляла замысловатостью 
рисунка. И когда лет двад
цать назад все украшения 
срубили до основания, осо
временивая помещение, ни

кто не подумал, что придет
ся потом буквально по ку
сочкам собирать образцы 
уничтоженных орнаментов ..

Старый мост в годы вой
ны принял .на себя желез>но; 
дорожные рельсы, по кото
рым ПОШЛИ; составы с углем,, 
для городской электростан
ции. Выдержал мост, отра. 
ботал добросовестно. А ко
гда по этим рельса.м пусти
ли трамвай, то укрепления 
контактных проводов наве
сили « а  изящную лепнину

башенок. И только нынеш
ним летом сделали под про
вода специальные опоры.

— Очень много здесь р а
боты, — показывает Юрий 
Владимирович. — Но зато и 
кра'сота у моста неповтори-

э. стоилов.

НА СНИМКАХ; бригадир 
реставраторов Ю. В. Собо
лев; идет реставрация.

С П Р А Ш И В А Й Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

— Расскажите о порядке 
восстановления i на работе 
незаконно уволенного?

В. КАРДАНИЧ.
t .  Т о м ск .

Отвечает ' председатель 
1^президиума Томовой обла
стной коллегии адвокатов 
Н. В. Полковникова:

— Решение, принятое ор
ганом по раасмотреншо тру
дового опора о восстановле
нии на работе незаконно уво
ленного, подлежит немедлен
ному ионолнению.

Кроме того, ст. 216 КЗоТ 
Р С Ф С Р  предусмотрено, что 
если администрация задер

жала исполнение такого ре-- 
шения, то за ■время задержки 
со дня вынесения реш ения 
по день его исполнения ра
ботнику выплачивается сред
ний заработок.

Таким образом, неиопол- 
нение решения суда о вос
становлении на работе в 
день его вьшесения будёт 
считаться задержкой испол
нения со всеми вытекающи
ми отсЮ)Да носледсгшиями.

— Есть ли в Томске 
пункт, куда можно сдать 
старый (ХОЛОДИЛЬНИК, сти
ральную машину to другие 
вещи и з ж елеза?

С. СЕРЕГИНА.
Т о м с к и й  р а й о н .

Отвечает начальник обла
стного управления бытового 
сбслуживания населения 
Б . П. Степанов:

— В настоящее время 
объединением «Томскоблбыт- 
техника» подготовлены рас
четы 'ПО приобрете'нию у  на
селения ■ и восстановлению 
вы'шед'ших из строя холо
дильников с целью последу
ющей их реализации и ор
ганизации обменного фонда.

При положительном ре
шении данного вопроса Ми- 
HHCTepcTBiQiM бытового об
служивания населения 
Р С Ф С Р  население нашей 
области будет извещено че
рез газету.

— Можно ли пользовать
ся проездным /билетом го
родского сообщения в  в е 
домственных автоЯ|усах?

А. АПИРИ НА .
|г . Т о м ск .

Отвечает начальник отде
ла пассажирских . перевозок

99Правды добьюсь../*
«Несправедливо не дали  квартиру. Никто яе  встал на 

' за щ ж ^ . Зам. директора института оказался не на высоте. 
Ю. Петров, из обкома комсомола, умышленно протянул 
с вопросом, пока дом не заселили. Что там говорить, ведь 
командир отряда — /член горкома комсомола. Н е .слу
чайно все на горком и {сослались, чтобы именно они про
верку сделали. ,Все повязаны /между собой. Где дут (про
стому ^человеку .правду (Найти...»

Заканчивалось строитель
ство первого дома MJKK 
д е к .  Это была больш ая по
беда, преодолено множество 
трудностей и главная из них 
— неверие в то, что жидье 
можно стрюить своими сила
ми, создавать свой М Ж К в 
Томске, а не только в Свер
дловске или Москве.,

Подсчитали баллы, под- 
вели итоги соцсоревнования 
и в отряде института 
«Томскграждалпроект». Кто- 
то вышел победителем, а 
кто-то остался на вторую 
очередь. Среди них была и 
Н. Евстафьева. В отличие 
от других, кто квартиру не 
получил и был, с этим согла
сен, она сказала: «Правды 
'я добьюсь»...

Но вот построен второй 
дом, и снова Евстафьева не 
входит в число победителей 
соревнования. Нина Вла
димировна сдерж ала свое 
слово; стала «добиваться 
правды». Вместе с В. А. 
Банковской, бывшим проф- 
групорго.м техотдела, напи
сали жалобы во все инстан
ции. И как будто по специ
ально разработанной- про
грамме развернулись собы
тия. Началась настоящая 
война.

На институт обрушились 
м'цогочисленные проверки. 
От отряда требовали: «Р аз 
пошел конфликт, лучше 
дать квартиру».

Но тут уже ребята возму
тились: «На каком основа
нии человеку, не заработав
шему жилье, такой подарок? 
Ведь у нас все на виду. И 
жить нам вместе, никого не 
о1бманешь». Решили: «Если 
она получит квартиру — 
все до одного из института 
уволимся». Многочисленные 
прозерки показали, что под
счет баллов у Евстафьевой 
был правильным.

■Одновременно работали 
комиссии и на ДСК. Под
ключились сюда горком, Ки. 
ровский и Советский райко-

Из почты дня-----------

мы комсомола, областные 
газеты... Вмешалась проку
ратура Кировского района.

Ребята вспоминают: «От
ряд проектировщиков рабо
тал три с половиной года. 
Нам доверяли расчеты на 
миллионы рублей, а тут та
кое! Поначалу никто не хо
тел нам  верить. Дорогой 
ценой, но удалось отстоять 
свою точку зрения, ведь мы 
защищали основной прин
цип МЖК: «Зара& тай
квартиру и только тогда в 
нее въезжай».

Как итог — совместное 
заседание совета МЖ'К, ко
митета комсомола ДСК, от
ряда института, представи
телей многочисленных орга
низаций. Говорит секретарь 
комитета комсомола ДОК 
Игорь Сапрыгин: «Мы сиде
ли пять часов — самое 
^д^линное васедание совета 
за  последние годы. Пыта
лись убедить оставить Ев
стафьеву в третьей очереди 
на получение квартиры. (Эт- 
ряд стоял на своем: «Ис
ключить». Такого тоже еще 
не бывало, чтобы весь кол
лектив был против».

Как могло случиться, что 
HHiKTO не встал на защиту, 
не поддержал? При ‘подсче
те баллов выяснилось: не
смотря на то, что отработа
ла Евстафьева 3 года, бал
лов у нее все-таки не хвата
ет для получения жилья. В 
то время, как некоторые 
члены отряда, хоть и при
шли позже, наработали зна
чительно больше. Нина Вла
димировна заявила: «Б алль
ная система несовершенна».

Судите сами. Соревнова
ние предусматривает начис
ление баллов по трем пока
зателям: первый — работа 
по проектированию объек
тов М Ж К оценивается не 
по фактическому объему 
трудоватрат, а iio стоимости 
вьзполненных чертежей. Не 
случайно отряд решил оце
нивать вклад, каждого имен

но таким способом. Ведь ко
личество часов, затраченных 
на какую-то работу, вовсе 
не отражает действительно
го вклада. Можно просидеть 
и год, и два, не принося ни
какой пользы. Второй пока
затель — общественная р а 
бота и участие в жизни от
ряда. Третий — работа на 
субботниках по строитель
ству объектов МЖК. И как 
обязательное условие — 
«бросовые» чертежи не учи. 
тывать. То есть черновые, 
которые не будут использо
ваны в дальнейшей работе 
на строительстве объекта. 
Условия были жесткие, но 
на общем собрании отряда 
решили, что наиболее спра
ведливые. За такие форму
лировки . проголосовали еди
ногласно.

Может, инженер техотде
ла и не был в равном 'поло
жении с архитекторами, но 
кто помешал. Евстафьевой 
добрать баллы по двум дру
гим показателям? Она рас
судила иначе: чем больше
■пройдет времени, тем боль
ше шансов получить квар 
тиру. Поэтому не ходила на 
субботники, не участвовала 
даже в  вечерах. Работала 
только на последних суббот
никах, да и то потому, что 
встал вопрос о ее квартире.

Тогда еще можно было 
подойти к ребятам, попро
сить помощи, посоветовать
ся, как добрать баллы. И 
наверняка попала бы в тре
тью очередь. Ведь была же 
подобная ситуация с Л ари
сой Процкой, когда в отря
де решили дать ей кварти
ру вне очереди в связи с 
тем, что у нее были самые 
плохие жилищные условия. 
Но ■ \ Евстафьева выбрала 
/другой путь.

'Стала требовать, чтобы 
засчитали работу техотде
ла на МЖК, хотя предвари
тельной договоренности об 
этом не было. Чтобы по
шли в зачет «бросовые» 37 ‘ 
листов, забывая о том, что 
в таком же положении ока
зались другие (сколько 
пришлось сделать «ненуж
ной» работы архитекторам 
(при индивидуальном про
ектировании культурного 
центра!). И, наконец, совер
шила совсем уж непрости

тельное: подделала подпи
си в техдокументации, ко
торую вьшолнила инженер 
Г. Горная, для того, чтобы 
хоть таким образом добрать 
недостающее количество 
i5aHflOB.

Это было последней кап
лей, которая переполнила 
чашу терпения. Отряд р е 
шил исключить Евстафьеву, 
считая такой поступок не
достойным звания э.мжеков- 
ца.

Путь, который выбрала 
Нина Владимировна, не мог 
привести к цели. Не проще 
ли было просто честно р а
ботать? Она ничем не отли
чалась от бойцов отряда, 
которые задерживались до 
ночи в отделе, стояли все 
выходные за кульманами, а 
вечерами работали настрой
ке. Находили время и для 
общественной работы. Это 
они улучшили типовой про
ект домов М'ЖК, создали 
индивидуальный проект 
культурного центра. Им 
аредстоит работать в таком 
же ритме еще полтора года, 
чтобы довести начатое до 
конца.

А что же Евстафьева? 
Она оказалась на прежней 
позиции: «В Томске прав
ды не найдешь, поедем в 
Москву». Мало этого, весь 
отдел института уверен: «Н е
справедливо все. Надо бы
ло по-человечески подойти». 
Но почему-то считают не
значительным тот факт, что 
семья Евстафьевой на тро
их имеет площадь 42 квад
ратных метра. Сейчас в ее 
квартире проводится капи
тальный ремонт.

Но снова со'бирает бу
маги, чтобы писать, ж ало
ваться, «добиваться правды». 
И знает, на чем играть: 
М Ж К — дело новое, и отно
сятся к нему пока насторо
женно. Не потому ли и бы
ло такое количество прове- 
iP'OiK, комиссий?

События продолжаются. 
Теперь уже из Москвы при
шли указания разобраться с 
жалобами Евстафьевой. И 
снова заседание обкома ком
сомола. снова комиссии, 
(проверки...

С. А В ЕРИ Н А .

Б Е З Д У Ш Н  Ы Й  

К А П И Т А Н
Ж

ш ж д у ' н а р о д н а я ^  

н ч » о р м а ц п я

объединения «Томскавто- 
транс» А. Т. Петунии:

— Проездной билет го
родского сообщения в ведом
ственных автобусах не дей
ствителен.

— Зависит (ЛИ размер пла
ты за  пользование двухме
стным номером в бане р пре
делах установленного време
ни от числа моющихся?

— Ограничивается ли време
нем пользование общим мо
ечным отделением в бане?

И. КО ЛБЫ Ш ЕВ.
К р и в о ш е и н с к и й  р а й о н .

Отвечает заместитель на
чальника 0!блжилкомхоза 
Р . Д. Тагиев;

— Разм ер платы не зави
сит.

—|Прейснурантом установ
лена цена одной помывки в 
общем отделении в течемие 
часа.

Хочу сразу подчеркнуть, 
что случай, о котором хочу 
рассказать, на речном тран- 
апоргге ■отнюдь не частный. 
То есть часто встреча
ющийся, особенно у нас, на 
пристани «Белобородово». 
Но после событий, проис
шедших 13 августа, мол
чать просто нет сил.

«Заря» (бортовой номер 
309), - вьшолняющая рейс 
Томск — Половинка, к при
стани подошла по расписа
нию, то есть в 14-30. На 
берегу ее ждали восемь че
ловек, Не успев нормально 
причалить, теплоход тут же 
Начал отходить. Таким об- 
ра'зом, чтобы совершить по
садку. надо было сделать 
■аЫробатичбский прыжок. 
При этом с большим риском 
оказаться в воде, как двое 
уже окунувшихся молодых 
людей.

Наконец капитан, когда 
судно уже бьшо метра .ри 
от (берега, снизошел до на
ших просьб и в'новь повер
нул к берегу. Повторное 
причаливание было анало
гично первому. Двоим уда- 
(Люсь за!П|рь<гнучъ.. Осталь

ные так и остались стоять.
Среди отъезжающих бы

ли дети и люди преклонно
го возраста, то есть не все 
обладали прыгучестью, 'Ва 
которую, очеви|Дно, рассчи
тывал капитан. Объяви он 
по радио, что мест свобод
ных нет или возьмет на 
борт столько-то, — всем и 
все было бы понятно. Хотя, 
когда «Заря» отходила, бы 
ло видно, что посадочные 
свободные места в салоне 
есть. Но даже если допус
тить, что мест не было и 
Что инструкция не позволя
ет при этом бр'эть пассажи
ров, тогда как 'объяснить, 
что из Половинки суда за 
частую идут настолько за- 
гружевными, что напомина
ют автобус в час пик?

Получается, что мы це
ликом зависим от настрое
ния капитана судна. Захо
тел он—произвел посадку. 
Не захотел — не произвел. 
Только уж больно часто 
встречаемся мы на приста
ни «Белобородсво» с абсо
лютно бездушными капита
нами...

В. КУЗНЕЦОВ,

тизированного банка данных 
на основе экспресс-анализа 
состава и концентрации за 
грязнителей. Уже сегодня, 
только по данным водного 
кадастра, наши программы 
■позволяют установить от
дельных виновников сброса 
органических за'грязвителей 
с вероятностью от 0,77 до 
0,95 (результат определяет
ся  количеством данных в 
кадастре). Развитие работ 
сдерживается ограниченным 
финансированием по бюдже
ту АН СССР. Ведется также 
разработка методологии экс
пресс-анализа загрязните
лей почвы, атмосферы.

Но определить источник 
опасности — это полдела. 
Институт, будь он в Томске, 
мог бы создать типовой ре- 
teoHanbHbitt центр контроля 
загрязнителей промышлен- 
fcn ro 'происхождения и раз- 
'работать соответствующие 
(приборы для анализов. Р аз
работка, скажем, региональ
ной системы экоинформации 
П управления качеством во- 
'ды для бассейна Томи была 
бы  важным вкладом в реш е
ние общегосударственной 
(программы. А  затем  можно 
было бы перейти к разра
ботке типовой региональной 
системы. Это позволит в 
Ьвою очередь давать науч
ные рекомендации для бо
лее разумного размещ ения 
Ьромышленных предприя
тий, срочно проводить эко
логическую экспертизу про
ектов, предложить пути и з
менения технологии, умень
шения выбросов.

— Н у а  как  институт мо

жет влиять в а  изменение 
технологии производства?

— (Зозданием банка дан
ных и методов MO’fleKHpoiBa- 
ния малоотходных и безот
ходных процессов. Разработ
кой безотходных технологий 
■и 'Методов улавливания отхо
дов для таких наиболее рас
пространенных и экологи
чески вредных процессов, 
как гальванические (пробле
ма тяж елых металлов в 
сточных водах), очистка из
делий от смазочно-охлажда
ющих технолопических сред 
(нефтепродукты в сточных 
водах, выбросы органиче
ских растворителей в атмос
феру), сжигание ископаемо
го топлива, металлургиче
ские и другие (проблема ок
сидов серы и азота в атмос
фере). В целоим предотоит 
соз/дать экологический банк 
данных в  регионе, протянув
шемся до Северного Ледови
того океана.

— Все е ю  вьидядит со
лидно, но назовите ;что-ни- 
будь уже предложенное ин
ститутом, с совершенно кон. 
кретным адресом.

— Мы, например, устано
вили, что в проектах ТЭЦ-1 
в Бийске и ТЭ.Ц-3 в Том
ске использованы только дан
ные по содержанию окисло'В 
серы азота в дымовых га
зах  и общая зольность ис
ходного топлива, но не учте
но содержание многочислен
ных вредных соединений и 
химических элементов. В ре
зультате выявлена острая 
'необходимость реконструк
ции действующей ТЭЦ в 
Бийске, в Томске ведутся

работы в созданной при 
ТЭЦ-3 отраслевой лаборато
рии с учетом наших выво
дов.

С 1987 года в  Инсхитуте 
химии нефти начато созда
ние банка данных по орг?- 
ническим загрязнителям. По 
■каждому веществу выводит
ся к01мплекс физико-химиче
ских свойств, канцероген- 
ность, аллергенность и ряд 
других' показателей. В уни
верситете, ТПИ, нашем ин
ституте. институте курорто
логии, отделе кедровых ле
сов и лаборатории бонити
ровки почв Тосяского филиа
ла СО АН СССР и других 
организациях вьшолняется 
комплекс исследований по 
рациональному и безотход
ному использованию том
ских запасов торфа, озерных 
сапропелей, кедровых лесов, 
подземных минеральных 
вод. Результативность этих 
исследований может резгко 
возрасти после создания 
единого центра. В нашем и 
политехническом институтах 
вьшолнен комплекс исследо
ваний по созданию научных 
и практических основ безот
ходной очистки изделий от 
нефтепродуктов (патентует
ся  в 17 странах), по техно
логий обезвреживания отхо
дящих газов от оксидов азо
та и серы. Е/сть и другие 
интересные работы...

— Почему вы считаете, 
что подобный институт дол
жен бы ть создан (шиевно в 
Томске?

— Целесообразность соз
дания такого института в

г. Томске обусловлена сле
дующими причинами:

наличием; определенного 
задела и квалифицирован
ных кадров в Институте хи
мии нефти СО АН СССР, 
мощных кафедр в  ТГУ, 
ТМИ, ТПИ и других вузах;

Томск расположен близко 
от м еста слияния рек Томи 
и Оби, и выше Томска, по 
течению этих рек, располо
жен практически весь про- 
мы'шленный комплекс регио
на. Таким образом, в Томске 
только по составу воды 
можно контролировать стоки 
всего про!мышленного ком
плекса- и осуществлять со
ответствующие экономиче
ские санкции. В регион, 
подконтрольный институту, 
вписываются и обширные 
бассейны фек — притоков 
Оби;

в политехническом, меди- 
цинсном, педагогическом, 
1строительном институтах и 
госуниверситете можно в 
короткое врамя подготовить 
необходимых для этого и 
■других подобных йнститутов 
специалистов;

в Томске расположены 
объединение «'Томскнефть», 
Управление магистральных 
нефтепроводов и объедине
ние «То.мсктрансгаз» — 
главные загрязнители севера 
Томской области нефтью, 
поэтому в институте можно 
в короткое время обобщить 
имеющиеся данные по мето
дам анализа нефтепродук
тов в объектах окружающей 
среды, уточнить и прове
рить их на нефтепромыслах

области и распространить 
эту методологию на другие 
регионы страны.

— Какой (характер инсти
тута вам  видится наиболее 
предпочтительным? ('отови- 
те ли вы соответствующее 
обоснование, (Куда обращ а
лись с ним, есть ли  положи
тельный отклик?

— Управление качеством 
природной среды —достаточ
но сложный научно-техниче
ский процесс, и здесь скорее 
■необходим академический 
институт, для ои ф ы ти я ко
торого нужно, конечно, по
становление СовмИ'На ССХ;Р. 
С обоснованием для воз
можной подгот'ооки такого 
решения директор Институ
та химии нефти член-кор- 
;респондент АН (200Р  Ген
надий Федорович Большаков 
обратился в То.мский обком 
КПСС и в президиум Сибир
ского отделения академии с 
предложением создать пока 
отдел экологии, который 
стал бы прообразом будуще
го института. Надеемся, что 
такой отдел будет создан.

— Н о эремя-то не ждет. 
Есть ли у  нас другие вари
анты?

— Мы ищем их. Напри
мер, уже сегодня необходи
ма и возможна кооперация 

' коллективов нашего институ
та. ТПИ, ТГУ, ТМИ. ТИ'СИ 
и других учреждений для 
организации исследований 
по рациональиому природо- 
использованию в области. В 
них есть кадры, определены 
и приоритетные задачи. Д е

л о  з а  о б ъ е д и н е н и е м  в  р а м 
к а х  о б л а с т н о й  п р о г р а м с я ы  к  
в И с т о ч н и к е  ф и н а н с и р о в а 
н и я .

— (Если л  правильно по
нял, речь идет о научном 
кооперативе дрн облисполко
ме? А  что, ведь в Америке 
есть .научные институты при 
правительствах штатов. И 
коль скоро охрана природы
— основная задача област
ного комитета Госкомприро
ды, |го и  финансирование 
ученых он мог бы  взять на 
себя...

— На мой взгляд, имеет 
смысл ещ е раз подумать о 
штатах этого комитета в об
ласти. Если судить по кор
респонденции в -вашей газе
те, то под флагом комитета 
будут просто собраны сот
рудники различных област
ных и районных инспекций. 
Но даже вместе задачи на
учного нриродоиспользова- 
ния они решать не будут.

— Не смогут или не бу
дут?

— Не смогут и не будут
— так точнее.

— Экономические Цотери, 
вы  говорили, в нашем регио
не от загрязнения только То
ми составляют около 2 мил
лиардов рублей. Стало быть, 
если институт будет создан 
и сможет снизить потери от 
загрязнения хотя бы на

' одни процент, то )и тогда его 
существование более чем 
оправдано?.. Заманчиво.

— По-'мое.му, просто вы
годно!

, Е П О Г » Т Е ! » Ы  T J k C C  С О О Е Щ г » Н » Т

Легко ли жить 
на чужбине?

Смерть молодого американца индийского проис
хождения Навроза Моди от руд расистов разделила 
на два лагеря жителей городка Хобокен в штате 
Нью-Джерси. А после того, как девять тысяч вы 
ходцев из Индии провели там демонстрацию про
теста против выгораживания! властями убийц, в 
городе устроили настоящую травлю непокорных.

Вот что сообщала индийская газета «Нэшнл ге
ральд». В почтовом ящике женщины, которую по
казали по местному телевидению в момент ее вы. 
ступления на митинге с требованием арестовать 
убийц Навроза, взорвалась самодельная бомба. На 
улице был зверски избит врач индийского проис
хождения Каушан (Заран. На стенах индийских 
кварталов стал'и появляться надписи: «И ндийцы— 
вон из города!». Местную газету завалйвают пись
мами!, каж дая строка которых полна ненависти к 
людям с другим цветом кожн(...

«Все это — не изолированные случаи», — гово
рит Лалита Массон, организовавш ая демонстра
цию против расизма в Хобокене. Не была случай
ной для этого города и сам а смерть Навроза Моди. 
Ведь двое из четверых молодчиков, убивншх его 
прямо на улице, до этого уже безнаказанно иЗбили 
и ограбили двоих выходцев из Ю жной Азии. Поли
цейские палец о палец не ударили, чтобы наказать 
бандитов, подтолкнув их тем самым к  новым пре
ступлениям!.

«ПолицИ'И их имена были известны, но она не 
арестовала их», — говорит адвокат Марк Б ерн 
стайн. Родители Навроза поручили ему возбудить 
судебное дело против «блюстителей порядка», кото
рые потакали убийцам. Это свидетельствует о том, 
что индийская община не намерена'уступать расистам. 
Однако, оценивает ситуацию корреспондент «Нэшнл 
геральд», пройдет, вероятно, много времени, преж
де чем выходцы из Индии смогут спокойно ходить 
по улицам Хобокена, да и  всего Нью-Джерси.

Случай в этом штате — лишь один 'ИЗ пршмеров 
расизма, с которым сталкиваются в Америке ин
дийские иммигранты. СШ А приветствуют лишь пе- 
■реселенцев из Европы, пишет в этой связи газета 
«Таймс оф Индиа». Ее корреспондент вспоминает 
печально знаменитый «Закон о земле», принятый 
в 1930 году в штате Калифорния, который отказы 
вал в праве владеть ею «идиотам, сумасшедши.м и 
китайцам». Вот и сейчас около 700 тысяч живу
щих в СШ А  лиц индийского происхождения, как 
и другие «цветные», страдаю т от расистского тер
рора и  неравноправия.

Прежде всего, им нелегко получить образование. 
Так, в  Гарвардский университет в 1985 году было 
принято почти 16 процентов .всех подавших заявле
ния, но для абитуриентов азиатского происхождения 
этот показатель составил лишь 12,5 процента. И 
это при том, что все университетское руководство 
признало: они были подготовлены ничуть не хуже.

Дибкриминация продолжается и после получения 
диплома, если это удалось сделать. Парадокс со
стоит в том, что Соединенные Ш таты весьма охот
но используют труд высококвалифицированных спе
циалистов из Индии и других развивающихся стран, 
получивших образование у себя на 1юдине. Н апри
мер, каждый двадцатый американский врач родом 
•ИЗ Индии. «Утечка умов» приносит Америке огром
ные выгоды. Талантливую интеллигенцию букваль
но заманивают за  океан. Только за период с 1961 
по 1972 год такая практика принесла СШ А 33,9 
М1иллиарда долларов.

Но горек хлеб на чужбине. Немало выходцев из 
Индии желает возвратиться на родину. Индийское 
посольство в Вашингтоне ежегодно получает не
сколько сотен заявлений на этот счет.

М. ЦЫГАНОВ.
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■Новыё книги томичей

Созвучно времени
Томское книжное издательство выпустило книгу Н. С. Жульева «Радуюсь хлебу»

Наверное, это все-таки 
мемуары. Но не в том, ака
демическом, понимании это
го слова. Б ез'дидактики, на
ставлений, без какой-либо 
претенциозности. Вы берете 
в руки книгу • и забываете, 
что читаете: просто к вам
в гости пришел человек и 
рассказывает случаи из сво
ей жизни, настолько увлека
тельно и интересно, что 
слушаете, боясь прервать 
его.

Время, когда Николай 
Степанович Ж ульев стал 
председателем колхоза (а 
был тогда 1956 год), сейчас 
называют периодом «оттепе
ли». Именно на его глазах и 
при его активном участии 
происходили долгожданные 
■перемены в деревне, кото
рые можно назвать «поворо
том к человеку». 'Колхозни
ки получили паспорта, их 
труд впервые за историю 
Советской власти стал опла
чиваться деньгами, в дерев
ню пришло электричество, 
люди стали есть досыта. А 
чего стоило председателю 
колхоза отстаивание нес
кольких тонн зерна, чтобы 
расплатиться с колхозника
ми по трудодням!

Председателем колхоза он 
стал совершенно случайно. 
Привез Н. С. Ж ульев то. 
гда секретарь райкома пар
тии — на колхозное собра
ние в качестве претендента 
на должность председателя 
агронома из другого хозяй

ства, а колхозники выбрали 
его самого. Была середина 
зимы. Скот мер с голоду. 
Первы.м делом председатель 
обратился к колхозникам с 
просьбой по.мочь хозяйству 
кормами и сделал это во
преки всем инструкциям по 
радио, заняв время утрен
ней гимнастики.

«Здравствуйте, доро
гие товарищи! Вот я  и про
работал председателем уже 
десять дней. З а  это время 
ознакомился подробно со 
всеми делами в колхозе. А  
они очень плачевные: сена
осталось на два месяца, со
ломы — не больше, ф ура
ж а — только свиньям. Но 
дотянуть до весны надо, мы 
обязаны дотянуть... Я  обра
щаюсь к вам от имени прав
ления и партийной органи
зации продать колхозу по 
2 —3 центнера сена с хозяй
ства. Денег в колхозе нет 
ни копейки, поэтому осенью 
будем рассчитываться ов
сом. З а  один центнер сена 
пдатим пятьдесят килограм
мов овса... Я  прошу вас не 
сомневаться в нашей чест
ности, даю во всеуслышание 
честное слово, что осенью 
со всеми рассчитаемся...».

И с тех пор п ред сед атель .■ 
ские выступления по радио 
вошли в традицию. Каждое 
утро Зимой в семь пятнад
цать, а летом в шесть пят
надцать колхозники слы ш а
ли его речь. Он рассказывал 
о том, как прошел день, что

сделали, .хвалил лучших и 
стыдил нерадивых.

Когда по радио выступал 
колхозный председатель, хо
зяйки дома отрывались да
же от доения коров, чтобы 
его послушать. Вот такой 
авторитет завоевал руково
дитель у людей.

Вообще, нашелся бы ки
носценарист, из этих слу
чаев, ярких эпизодов дере
венской жизни тех лет мож
но было сделать зам ечатель
ный фильм, почище знаме. 
нитого «Председателя».

Но главное все-таки не 
подобные «детективные» 
истории, хотя читателя
ждут и интригующие главы 
о мнимо.м заговоре Ж улье
ва против районного на
чальства, 27 тысячах руб
лей в брошенном под лавку 
мешке и т. д. Главное — от
чего. книга и будет необхо- 
ди.мейшей каж дом у. руково. 
дителю на селе — в том, 
что в ней на жизненных 
примерах показано, как по
ступать, когда, как говорит
ся, «круго.м тринадцать», а 
дело надо делать. Конечно, 
Н. С. Ж ульев не дает, ре
цептов на все случаи жизни, 
но он показывает метод 
эффективного . включения 
человеческого фактора в тех 
условиях, когда ситуация 
кажется просто тупиковой.

Медленно строится коров
ник в хозяйстве. Нарядов 
председателю приносят под
писывать кипу, а . дело про

двигается медленнд. «П ере
несли плахи», «Разгрузили 
кирпич», «Убрали снег», 
«Перенесли тес», «Выкопа
ли яму», «Убрали щепки», 
«Напилили дрова», «Раско
лоли дрова»... — за все кол
хоз платит строителям день
ги. Надоела председателю 
такая «организация труда», 
и предложил он строителям: 
с сегодняшнего дня бу
дем работать по договору. 
З а  то, что поставят стены 
коровника, колхоз вьшлачи- 
вает 2.000 рублей. Хотят — 
работают два месяца, а хо
тят — две недели, сумма 
остается та же. Очень похо
же на коллективный' подряд 
в строительстве. А было это 
в 1961 году.

- Автор книги завидует ру
ководителям сегодняшнего 
дня, работающим в услови
ях доверия, рассчитанного 
на ответственность, облада
ющим правом самостоятель
ности и правом на риск. 
Ему же пришлось работать 
и в те времена, когда свер
ху диктовали абсолютно 
все, о самостоятельности 
приходилось лишь мечтать. 
На какие только уловки он 
ни шел, чтобы последова
тельно провести в жизнь 
свою линию.

Книга Николая Степано
вича Ж ульева рассчитана 
на сегодняшний день, она 
созвучна времени и проис
ходящим ■переменам в на-

'/ !

«ГЕРОСТРАТ» 
В ТОМ СКЕ

в  поджоге нескольких десятков 
деревянных домов и других строе
ний сознался пойманный с полич
ным на месте преступления 30- 
летний' ма,ляр РСУ объединения 
«Томскнефть» Мазахир Саламов.

В этом году пожарные в Том
ске отмечали строгую последова
тельность загорания двухэтажных 
деревянных домов. Чаще всего 
дома вспыхивали в ночь с вос
кресенья на понедельник. В УВД 
был создан штаб, куда вошли ра
ботники уголовного розыска, по
жарной охраны и ГАИ. Милиция, 
обратилась к населению с прось
бой сообщать любую информацию. 
До 500 человек в девять часов 
вечера заступали на необычную 
вахту.

Засада работников Советского 
РОВД находилась в переулке На- 
хановича. Под утро сотрудники 
увидели, как к дому крадется че

ловек. ■ Неизвестный вытащил га
зету, спички...

Во время обыска на квартире 
М. Саламова' следователь А. Хо
лодов обнаружил подсобные сред
ства для поджога (бензин, ацетон 
и другое) и интересны й ' доку
мент— список, в который подозре
ваемый аккуратно вносил каждый 
поджог с указанием адреса и сум
мой предполагаемого ущерба. 
Общая сумма, по его подсчетам, 
составляла 305 тысяч 120 руб
лей. Ущерб оказался значительно 
больше. Среди подожженных до
мов—памятники деревянного зод
чества Томска.

Новоявленный «Герострат» со
знался в поджогах более 70-зда
ний, объяснив свои действия соз
нательным- нанесением ущерба го
сударству, борьбой с перестрой
кой. Преступник арестован, идет 
следствие. ■

НА СНИМКАХ: «Поджигая floi 
ма, борюсь с перестройкой»,—  
заявил М. Саламов; на месте 
преступления; поджигатель 
объясняет «технологию» под
жога; члены штаба по поимке 
преступника перед очередным 
ночным дежурством. Стоят 
(слева направо); оперуполномо
ченный А. И. Метленкин, сле
дователь С. А. Геласимов, 
оперуполномоченный М. П. 
Баяджанов, сотрудник отдела по
жарной охраны А. А. Скачков, 
зам.нач. следственного отдела 
УВД |В. Д. Симкин, оперуполно
моченные С. Э. Брагин и С. И. 
Костарев, инспектор ГАИ А. И. 
Осипов. Сидят: оперуполномо
ченный Г. И. Байгулов, следо
ватель В. Г. Симонов.

Т е к с т  и  ф о т о  В. Казанцева.

Седельникова Серафима Ми
хайловна (644097, Омск, ул. 
Котельникова, 2, кв. 48) пи
шет в редакцию; «Мой брат 
Седельников Иван Михайлович, 
1902 года рождения, был при
зван в армию в конце июня

или в июле 1941 года цз  гор. 
Тара. Военную подготовку 
проходил в Черемушках Ом
ской области. »Ча фронт от
правлен в сентябре 1941 года. 
Воевал в 1216-м стрелковом 
полку Д64-Й стрелковой диви
зии (полевая почта 1422, 
часть 2-390). 23 марта 1942 го
да в бою за деревню Соколове 
Старорусского района Новго
родской области пропал без 
вести. Так сообщили из части.

При каких обстоятельствах 
пропал без вести —  неизвест
но. Может быть, погиб? Розыс
ки пока безрезультатны. Ува
жаемые однополчане, воевав
шие вместе с братом! Отзови
тесь!

Ставропольская секция со
вета ветеранов 5-го гвардей
ского Краснознаменного До
нецкого казачьего корпуса

создает фотоальбом с описани
ем боевых подвигов участни
ков Парада Победы в Москве, 
направленных на торжество из 
этого корпуса. Участников па
рада, всех, кому Известна 
послевоенная судьба этих 
прославленных воинов, сек
ция -совета ветеранов просит 
откликнуться по адресу: 
355045, Ставрополь, ул. Лени
на, 213, кв. 10, Хомякову И. И.

шем обществе, она обращ е
на к современному читате
лю. Умение общаться с 
людьми, жкть их нуждами, 
чтобы и они жили нуждами 
хозяйства, скромность, от
ветственность, доброта — 
раэве не эти качества в пер
вую очередь предъявляю тся 
к сегодняшнему руководите
лю?

Три года назад на стра
ницах «Красного знамени» 
увидели свет. несколько 
очерков-воспоминаний Н. С. 
Ж ульева, составивших сю
жетную канву этой книги. 
Теперь автор вместе с ж ур
налистом С. Выгоном (он 
делал литературную обра
ботку рукописи) довел р а
боту до конца, обогатив, 
расширив и систематизиро
вав повествование. Одно 
обидно: уж слишком мал
тираж этого издания— все
го 2.000 экземпляров. Не 
хотелось бы, чтобы заметки 
колхозного председателя, 
известного в  области как 
руководителям на селе, так 
и механизаторам, животно
водам, едва увидев свет, 
превратились в библиогра
фическую редкость. Думаю, 
что книгу с удовольствием 
прочтет и любой горожанин. 
Ведь она про то, как люди 
живут, о чем думают, из-за 
чего страдают, чему раду, 
готся их сердца.

Д . БА РЧУ К.

Футбол

НАКОНЕЦ-ТО!
«Томь» — «Океан» (Н а

ходка) — 1:0:
Наконец-то томским фут

болистам удалось прервать 
затянувшуюся 1б€спросвет- 
ную серию матчей без побед. 
Случилось это в субботу, 
под акном:панемент дождя. 
Собственно, дождь-то и на
строил многих болельщиков 
на оптимистический лад: за
мечено, что в непогоду 
томские футболисты чаще 
побеждают (чем хуж е—тем 
лучше, есть возможность 
проявить характер).

«Томь» сейчас в тяжелом 
положении: и так коротка 
скамейка запасных, а тут 
еще получил тяжелую трав
му в матче с «Кузбассом» 
Юрий Ш ироков и выбыл из 
строя до конца сезона. В 
начале матча с «Океаном» 
был травмирован Василий 
Баскаков.

К чести томичей, они ,не 
впали в растерянность и 
продолжали активную игру.

Два опасных удара изда
ли нанес Владимир Поме
щиков (к сожалению, лотом 
то.мичи словно забыли об 
этом опаснейшем для дожд
ливой погоды оружии). Из 
выгоднейшей позиции не по
пал в ворота Александр 
Скороходов. А ведь бил-то 
он Головой с линии вратар
ской после отличного про
стрела Сергея Демчука! 
«Океан» иногда «показывал 
зубы», и дважды выручил 
команду вратарь Сергей 
Краснослабодцев.

Но ближе к концу матча 
гости стали явно тянуть 
время, ж елая увезти домой 
очко за ничью. А тогмичи 
бросились на штурм. Вале
рий Корнюшкин прьшнул 
выше всех и отлично пробил 
головой, но вратарь гостей 
кончиками пальцев выбил 
мяч из нижнего угла. На 
86-й минуте наступила р аз
вязка. После углового, по
данного В. Помещиковым, 
В. Корнюшкин снова выиг
рал у высокорослых за
щитников и головой напра
вил мяч в сетку. Долго мы 
ждали этого гола!

Одна победа, однако, не 
вытянет «Томь» из низа 
футбольной таблицы. Нужно 
еще выигрывать. А игроков, 
способных принести победу, 
не хватает. На плечи моло
дых игроков (С. Каштанов, 
В. Петров, В. Ирзаев), кото
рых бы желательно поти
хоньку вводить в основной 
состав, в этом сезоне сразу 
выпали тяжелые нагрузки. 
И трудно от них ждать иг
ры, равноценной ведущим 
футболистам.. Вся надежда 
на характер команды, на 
сверхусилия опытных игро
ков, на футбольное счастье.

С. СИМОНОВ.

Тираж
«Спартлото»

Результаты  39-го тиража 
лотерей «Спортлото» «6 из 
45» и «5 ИЙ 36», состояв
шегося 25 сентября 1988 го
да:

«6 из 45»: 2, 20, 25, 30, 
в З ,  35.

«5 из 36» 4, 8 , 11, 13,
28.

(ТАСС).

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
ДНЕВНИК

По данным Томской област
ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, с. 
24 по 26 сентября общий уро
вень загрязнения атмосферы 
города был пониженным, кон
центрация пыли —  повышен
ной. В связи с проведением 
земляных работ концентрация 
пыли за счет почвенной пре
вышала ПДК в 2— 3 раза. Так
же наблюдались эпизодичес
кие загрязнения атмосферы го
рода двуокисью азота (26 сен
тября днем) на ПНЗ № 7 в 
районе Каштана —  1,1 ПДК и 
двуокисью углерода (27 сентяб
ря утром) на ПНЗ № 5 в Со
ветском районе —  1,2 ПДК.

Предполагаемые источники 
загрязнения —  предприятия 
Ленинского района, автотран
спорт.

28 сентября интенсивность 
атмосферного процесса уси
лится, общий уровень загряз
нения атмосферы города ожи
дается пониженным, загрязне
ние пылью —  повышенным.

Телевидение
СРЕДА, 28 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 .30  — «120  м и н у т » . 8 .35  — , 
« О к н о » . К о р о т к о м е т р а ж н ы й  х у - ‘ 
д о ж е с т в е н н ы й  т е л е ф и л ь м .  9 .05
— К о н ц е р т . 10 .00  — XXIV л е т 
н и е  О л и м п и й с к и е  и г р ы . 11 .50
— « Ж е н щ и н а  в  б е л о м » . Х у д о 
ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 1-я и  2 -я  
с е р и и . В п е р е р ы в е ' (13.05) — 
Н о в о с т и .

14 .20  — 15.50  п е р е р ы в .
15.50  — Н о в о с т и . 16 .0 0  — 

XXIV л е т н и е  О л и м п и й с к и е  и г 
р ы . Л е г к а я  а т л е т и к а .  18 .30  — 
« О тч его  и  п о ч е м у ? »  19 .00  —
Т е л е ж у р н а л  « А гр о » . 19 .30  — 
« С е г о д н я  в  м и р е » . 1 9 .5 0 — « Д ей 
с т в у ю щ и е  л и ц а » . 20 .35  — «О г
л я д ы в а ю с ь  н а з а д ...» .  К  8 0 -л е 
т и ю  И. Л . А н д р о н и к о в а . 21 .50
— « П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .  
2 2 .0 0  — « В р е м я » . 22 .3 5  — С т а 
р и н н ы е  р о м а н с ы , ц ы г а н с к и е  
п е с н и . 23.30. — XXIV л е т н и е  
О л и м п и й с к и е  и г р ы . Д зю д о . Т е н 
н и с . 01 .30  — « С е г о д н я  в  м и р е » .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .0 0  — У т р е н н я я  ‘г и м н а с т и к а .  
8 .15  — « Ю б и л ей » . Н а у ч н о -п о 
п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8 .35 , 9 .35  — 
Б е с е д ы  о  г и г и е н е  и  ф и з и о л о 
ги и . 8-й  к л а с с .  9 .05  — Н е м е ц 
к и й  я з ы к .  1-й го д  о б у ч е н и я . 
10 .05  — Н а у ч н о  - п о п у л я р н ы й

ф и л ь м . 10 .35 , 11 .35  — Н. В.
Г о го л ь  « Т а р а с  Б у л ь б а » . 1 1 .0 5 — 

Н е м е ц к и й  я з ы к .  2 -й  го д  о б у ч е н и я . 
12 .05  — Н о в о с т и . 12 .15  — К о н 
ц е р т  с о в е т с к о й  п е с н и . 12 .45  — 
М у л ь т ф и л ь м . 12 .55  — « Я зе п  
В и т о л с  и  е г о  н а с л е д н и к и » .  13 .25
— XXIV л е т н и е  О л и м п и й с к и е  
и г р ы . Л е г к а я  а т л е т и к а .  Б о к с .

16 .00  — 18.20  — п е р е р ы в .
18 .20  — Н о в о с т и .

ТОМСК
18.30  — Д о к у м е н т а л ь н ы й

ф и л ь м . 19 .00  — « Д ен ь  о б л а 
с т и » . 19.15 — « З и м а  с п р о с и т  
с т р о г о » . О п о д г о т о в к е  п р о м ы ш 
л е н н ы х  п р е д п р и я т и й  Л е н и н с к о 
го  р а й о н а  к з и м е . 19 .45  — Д о
к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 20 .05  — 
« О б го н я я  в р е м я » .  20 .25  — И н 
т е р в ь ю  « П а н о р а м ы » . В с т р е ч а  с  
КОМПОЗИТОРОМ Я. Ф р е н к е л е м . 
21 .10  — « И д у  н а  о г о н ь » . 21 ''
— К и н о ж у р н а л .

МОСКВА
22 .0 0  — « В р ем я » . 22 .35  —

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
22 .45  — « Д а в а й  п о г о в о р и м » . , 
Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  («Г ру- V 
з и я -ф и л ь м » .  1988 г.)

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18 .20  — Н о в о с т и . 18 .30  —
XXIV л е т н и е  О л и м п и й с к и е  и г 
р ы . Д зю д о . Б о к с . Т е н н и с .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕН КО .
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ВНИМАНИЕ!
В облкинопрокат посту- 

пили новые документаль
ные киноленты о защ ите н 
сохранности окружающей 
среды:

«Зем ля твоя и моя», 
«Конфликт; человек и 

земля»,
«И возвращ ается боль», 
«Размышлеиие»,
«Зем ля и вода»,
«Вокруг трубы»,
«Это странное Куросио», 
«Белое море — не белое 

пятно».
Облкинопрокат.

ГАСТРОЛИ м осковского 
ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА

В помещении Большого 
концертного зала 

28 сентября. «Авантюристка»
— 19-30.

в  КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

29 с е н т я б р я .  «Маленькая Ве
ра» (д в е  с е р и и )  —  8-30, 11,
13-30, 16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
29 с е н т я б р я .  «Маленькая Ве

ра* (д в е  с е р и и )  —  8-30. 11,
13-3а 1в, 18-30, 21. «Малень- 
кая Вера» (д в е  с е р и и )  —  9,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Па
паши» —  8-40, 10-20. 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
29 сентября. «Волшебство». 

«Куин* в Будапеште» —- 8-40, 
10-20, 12, 14, 18, 17-50, 19-40, 
21-30.

«ПИОНЕР»
29 с е н т я б р я .  «Арабела —  

дочь пирата» —  14, 15-40. «Во
ля Вселенной» —  9, 10-40. 12-20. 
«Кинг Конг» (д в е  с е р и и )  — 
17-20, 20-20.

«СИБИРЯК»
29 с е н т я б р я .  «Король Дроз- 

довин» —  9-20. «Асса» —  11,
12- 50, 01-00.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

29  с е н т я б р я .  «Окно спальни»
(д в е  с е р и и )  — 18. 21.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
29 с е н т я б р я .  «Асса» —  9, 12, 

15. 18, 2.1. «Мое последнее тан
го» —  9, 11. 13. 15, 17, 19. 21.

ПО П РО С ЬБЕ ТОМИЧЕЙ!
Кооперативная фирма 

«Время» формирует лечеб
ные группы

АЭРОБНОЙ 
ТО Н -ЗА РЯ Д КИ  

для лиц разного возраста 
с заболеваниями сердечно
сосудистой системы, остео
хондрозом, с избыточным ве
сом.

Запись в группы произво
дится ежедневно с 17 до 20 
часов по 6 октября в спорт
комплексе «Томь». Справки 
по телефонам 4-40-26 и 
4-54-11.

ВНИМАНИЮ  РУКОВО- ‘ 
ДИТЕЛЕИ П РО М Ы Ш Л ЕН 
НЫ Х , С ТРО И ТЕЛ ЬН Ы Х  
'Л СЕЛ ЬСКО ХО ЗЯЙ 
СТВЕННЫ Х О РГА Н И ЗА 

ЦИИ!
Колпашевский объеди

ненный авиаотряд предла
гает услуги п р о м ь ш 1л ен ,н ы 1м , 
■ ст)Х )ител ьн ьш  и  с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н ,н ь ш  о р г а н и з а ц и я м  в  
( .г р о и з в о д с т в е  в ь к о ц н ь г х  
'с т р о и т е л ь н о -м о н т а ж н ы х  р а 
б о т  с  п о м о щ ь ю  в е |р т о л е т о в ,  
а  т а к ж е  п о г .р у з о ч н о -р а з г р у -  
з о ч н ы х  р а б о т  н а з е м н о г о  и  
■ водного тт р а н со о р т а  в  т р у д -  
'НО|Дас!ту1П1ных райО |Н ах. П о л ь -  
• з у й т е с ь  н а ш и м и  у с л у г а м и .  
‘Cinipa'BHH п о  т е л е ф о н у  2 5 - 0 3  
в  г. К о л п а ш е в е .

Физико . математическая 
школа при Томском госуни- 
верситете О БЪ Я ВЛ Я ЕТ 
Н А БО Р

учащихся 7 — 10-х классов 
на заочное отделение ФМШ. 
Д ля зачисления необходимо 
направить в адрес ФМШ  
(634010, Томск. ТГУ, а /я  
60, ФМШ ) написанное в 
произвольной форме заявле
ние с указанием школы, 
класса, домащнего адреса с 
индексам:

учащихся 8 — 10-х классов 
— на вечернее отделение 
ФМШ.

Зачисление будет прово
диться 1 октября с 18 час. 
25 мин. в ауд. 428-й второго 
учебного корпуса ТГУ.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский театр драмы 

ОТКРЫ ТИЕ 130-ГО СЕЗО Н А
- 15 октября

' П РЕ М ЬЕРА
Николай Эрдман

«САМОУБИЙЦА»
(комедия в 3-х действиях) 

Режиссер-постановщик --- Александр ИЕШ ИН. 
Художник-постановщик — Виктор НЕМКОВ. 
Художник по костюмам — Эмиль КАПЕЛЮ Ш . 
М узыкальный руководитель — заел, работник куль

туры РС Ф С Р Сергей КОРОЛЕВ.
Балетмейстер — Татьяна БОКОВА.
Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Начало вечерних спектаклей — в 19 часов, дневных 

— в 12 часов. Справки по телефонам: 2-29-04— касса, 
2-21-60 — уполномоченные по распространению 'б и л е 
тов, 2^28-46 — глаиный администратор,. 2-40-79 — за
меститель директора.

ТОМИЧИ и ГОСТИ ГОРОДА!
Приглашаем вас совершить увлекательные 3-часовые 

прогулки по реке Томи на пассаясирском теплоходе «Ни
колай Масленников» с 3 по 7 октября. На теплоходе р а
ботают: дискотека, видеотека, ресторан, бар. Время от- 
прэ'вления теплохода — в 10, 14 и 19 часов.

Заявки принимаются на теплоходе «Н. Масленников» 
во время его стоянки у речного вокзала г. Томска, кроме 
субботы, а в воскресенье — с 20 часов.

За оправками обращаться в справочное бюро речного 
в0;Кзала. Телефоны 2-23-10, 2-37-76.

Приглашаем на теплоход «Николай Масленников»!

(Г-

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники О БЪ Я В Л Я ЕТ Н А БО Р слуша
телей на подготовительн9е отделение на 1988/89 учеб
ный год по дневной, вечерней и заочной формам обуче
ния.

Принимаются рабочие и колхозники, имеющие непре
рывный стаж практической работы не менее 2 лет, и 
уволенные в запас военнослужащие. Слушателям днев
ной фор.мы обучения выплачивается стипендия. Иного
родним предоставляется общежитие. Слушатели, закон
чившие подготовительное отделение и успешно выдер
жавшие экза.мены, зачисляются на I курс института в н а  
конкурса и без вступительных экзаменов.

Начало занятий по дневной форме обучения — 1 
декабря. Срок обучения — 8 месяцев. Начало занятий 
по вечерней и заочной формам обучения — 14 октяб
ря. Срок обучения — 10 месяцев.

Военнослужащие, уволенные в запас из рядов Воору
женных Сил СССР, принимаются на заочную и вечер
нюю формы обучения до 1 декабря, на дневную ф ор
му обучения — до 15 января.

Для поступления на подготовительное отделение необ
ходимы следующие документы; заявление на и.мя ректо
ра, направление от командования воинской части или от 
предприятия, документ о среднем образований, характе- 
ристика^^ медицинская справка (форма 086/у), копия 
трудовой книжки, 8 фотокарточек размером 3 X 4  см.

Адрес института; 634050, Томск, пр. им. Ленина, 40, 
ТИАСУР, подготовительное отделение, коми. 122. Тел 
3-10-70.

-ii'

(Ж Т Р У М О У С Т Р О И С Т В А)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в  РСУ Госкомнефтепродукта РСФ С Р: старшего инже
нера ОТиЗ, инженера по технике безопасности, прораба, 
газоэлектросварщика, стропальщика, каменщиков.

В РСУ Госкомнефтепродукта введены новые, тариф 
ные ставки и должностные оклады, выплачивается 13-я 
■зарплата. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом. Квартиры предоставляются в  течение 3 — 5 
лет. Справки по тел. 4-17-04.

ТОМСКИЙ ВЕЧЕРН И Й  
РАДИОМ ЕХАНИЧЕС К И И  
ТЕХНИКУМ П РОДОЛЖ А
ЕТ ПРИЕМ  студентов на
1988/89 учебны й, год по
специальностям: «Электроме
ханика», срок обучения— 3 
года 2 месяца; «Обработка 
металлов резанием», срок 
обучения — 2 года 9 м еся
цев.

Принимаются лица, имею
щие среднее Образование 
(10 классов или ОПТУ).

Заявления подавать в 
приемную комиссию техни
кума; учебный корпус 
С ПТУ-16, первый этаж, с 
14 до 19 часов. Оправки по 
телефону 5-04-82.

Начало занятий — 3
октября.

Адрес: Иркутский тракт,
75, проезд троллейбусами 
№ №  1, 5 , автобусами № №  9, 
130 до остановки « 5 3 -я  
школа».

К о л л е к т и в  з а в о д а  к р у п н о 
п а н е л ь н о г о  д о м о с т р о е н и я  
с к о р б и т  п о  п о в о д у  кон ч(рн ы  
с т а р ш е г о  и н ж е н е р а  о т д е л а  
т р у д а  и  з а р а б о т н о й  п л а т ы , 
в е т е р а н а  з а в о д а

ОБЛОЖКОВОЯ 
Галины Ивановны 

и  в ы р а ж а е т  и с к р е н н е е  с о 
б о л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  б л и з 
к и м  п о к о й н о й .

К о л л е к т и в  о б л а с т н о г о  у п 
р а в л е н и я  с т а т и с т и к и  в ы р а 
ж а е т  г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а 
н и е  р о д н ы м  и  б л и з к и м  в  
с в я з и  с к о н ч и н о й  э к о н о 
м и с т а

САЯБЕЛЬ
Надежды Николаевны,

А д м и н и с т р а ц и я ,  п а р т о р г а 
н и з а ц и я ,  п р о ф к о м  ГРСУ -11 
в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  
г л а в н о м у  б у х г а л т е р у  Н. С. 
Л о с к у т о в у  п о  п о в о д у  к о н ч и 
н ы  ж е н ы

ЛОСКУТОВОЯ 
Анастасии Тимофеевны.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33758, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского стреитеяь- 
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^ел^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1 -36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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